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В чем секрет долголетия?
Надежда КАНТЕМИРОВА, 82 года:
− Мой секрет долголетия в том, что я всегда 

старалась не накапливать в себе негативные 
эмоции, сохранять здоровой свою нервную си-
стему. Ни на кого не держу зла и обид, о непри-
ятностях стараюсь забыть. Занимаюсь спортом: 
катаюсь на велосипеде и хожу на плаванье. 
Когда была моложе, занималась еще большим 
теннисом. Никогда не соблюдала никаких диет, 
просто старалась не переедать. Для того, чтобы 
сохранять мозг в тонусе, читаю классическую 
литературу, учу стихи. 

Зорик ГРИГОРЯН, председатель Совета 
ветеранов ОМВД России по Моздокскому 
району РСО–А:

– Тут, конечно, много составляющих. Я с 
юности спортом занимался, в милиции служил, 
а потом еще в школу учителем физкультуры по-
шел. Уже лет тридцать спиртного не употребляю, 
курить бросил и прекрасно себя чувствую. Дома 
сидеть не могу, выхожу и иду в рощу. Конечно, 
движение – это жизнь. Но и отдых должен быть 
полноценным. Здоровый сон, считаю, важней-
шим условием долголетия.

Руслан РАМОНОВ, заместитель руководи-
теля фонда «Спасательный круг»:

– Может, звучит банально, но эта истина ста-
ра, как мир. Я считаю, что секрет долголетия в 
любви. А счастье – это хорошая семья, здоровые 
дети и родной дом. Это здоровье, которое не 
купить ни за какие деньги. 

Лев ЛАЛИЕВ, член Общественной палаты 
РСО–А, председатель Совета ветеранов г. 
Владикавказа: 

– В числе главных составляющих – чистый 
воздух, вода. И конечно, наши младшие. Важно, 
чтобы дети были здоровыми, благодарными 
и уважительными. Тогда и для нас, старших, 
жизнь в радость. А еще секрет долголетия в том, 
чтобы делать добро тем, кто рядом. Так и жить 
интереснее.  

Иван ФРОЛОВ, пенсионер:
– У долголетия много факторов! Все знают про 

«не пить, не курить и делать зарядку», а также, 
что «жить надо высоко в горах и пить домашнее 
вино». К сожалению, мы вынуждены жить в го-
родах среди машин и заводов, нам портят нервы 
низкие зарплаты и пенсии, высокие тарифы за 
ЖКХ, злые начальники и неуживчивые соседи… 
Поэтому к общеизвестным рецептам долголетия 
нужно прибавить любовь в семье, умеренность в 
амбициях и любимое дело. Все это дает человеку 
смысл жизни и желание продлить ее.

Лилия БЕСОЛОВА, экономист:
– Употреблять фрукты, овощи, не курить, не 

пить, научиться контролировать эмоции – это 
значит любить себя, не комплексовать, не нерв-
ничать. Быть добрым и хорошим человеком.

Мне под 30, я себя ощущаю года на 22 и наде-
юсь жить долго и насыщенно. Моей тете 60 – у 
нее красивая фигура и внешность, она со вкусом 
одевается, учит языки, пошла осваивать ком-

пьютер, спортом занимается. Я на нее смотрю, 
любуюсь и восхищаюсь.

Таймураз ГАБИСОВ, житель г. Алагира: 
– В молодости я каждый день занимался физи-

ческой зарядкой: поднимал гири и штангу, рано 
вставал, бегал на городском стадионе. Сейчас 
мне уже восьмой десяток, а я по-прежнему 
люблю физические нагрузки – правда, в меру, 
и не представляю себя без утренней пешей или 
велосипедной  прогулки. Чувствую себя хорошо. 
В  2006 году вышел на пенсию, и времени на 
свое здоровье стало больше. В любую погоду я 
или  еду на велосипеде, или  хожу по тротуарам. 
Всю зиму гулял по парку, картинки здесь про-
сто волшебные. Наверное, в этом и есть секрет 
долголетия – занятия физическими упражне-
ниями, пешие прогулки и умение видеть вокруг 
себя красоту.

Жанна КАРАЕВА, пенсионер:
– Трудно сказать, что является секретом 

долголетия. Считаю, что каждому отмерено 
свое время. Важно, как ты его проживешь. Для 
меня очень имеет значение быть нужной. Я уже 
несколько лет не работаю, но стараюсь быть по-
лезной своей семье, детям, внукам. Не задумыва-
юсь о возрасте. Пока позволяет здоровье, делаю 
дела по дому, помогаю с внуками. Стараюсь не 
обращать внимания на мелочи, не злиться, ведь 
это сильно подрывает здоровье. Люблю ходить 
пешком, дышать воздухом, смотреть хорошие 
передачи. 

www.sevosetia.ru      e-mail:gazeta@mail.ru          Издается с августа 1917 года

76.83 82.54 +0,17
-0,40

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦  НА ЗДОРОВЬЕ. В Северной Осетии с на-
чала года с помощью передвижных медицин-
ских комплексов прошли диспансеризацию 
и профилактические осмотры более 3 тысяч 
человек. В основном это жители отдаленных 
и малонаселенных пунктов. В прошлом году 
комплексы выезжали в села более тысячи 
раз, специалисты осмотрели свыше 23 тысяч 
человек. Выезды осуществляются по графику. 
Можно заранее узнать, где будут работать вра-
чи, и запланировать медосмотр. 
♦  ОСЕТИЯ НА «ПОЛЕ ЧУДЕС». Один из вы-

пусков программы капитал-шоу «Поле чудес» 
посвятят празднованию 100-летия образования 
Республики Северная Осетия – Алания. Съем-
ки состоятся 26 марта в здании телецентра 
«Останкино». Об этом сообщает пресс-служба 
Полномочного Представителя Президента РФ 
в СКФО. Напомним, юбилейная дата будет 
отмечаться на федеральном уровне. В респу-
блике запланирован ряд культурных, научных, 
просветительских и спортивных мероприятий. 
♦  ТРАМВАЙНЫЕ ИСТОРИИ. Во Владикав-

казе возобновились трамвайные экскурсии. 
Первую в этом сезоне ознакомительную поезд-
ку организовали для ребят из Луганска. Ретро-
трамвай будет курсировать с экскурсионными 
группами до начала летних каникул. Организа-
тор – республиканский центр детского и юно-
шеского туризма и экскурсий при поддержке 
Министерства образования и науки РСО–А.
♦  НОВЫЙ НАСТАВНИК «АЛАНИИ». Олег 

Василенко назначен главным тренером ФК 
«Алания». Контракт с клубом подписан по 
системе 1,5 +1 год. Об этом сообщает пресс-
служба команды. Специалист известен по ра-
боте в различных футбольных клубах. В период 
работы в ФК «Анжи» Олег Василенко входил в 
штаб Гуса Хиддинка в качестве старшего тре-
нера. Он неоднократно был признан лучшим 
тренером месяца и сезона, имеет достижения 
в чемпионатах России и Литвы, серебряный 
призер ФНЛ 2021\22 годов.
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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 23 марта 
по республике ожидается облачная с прояснениями погода, без 

существенных осадков. Утром местами туман. Температура воздуха 
по республике 14–19, во Владикавказе – 14–16 градусов тепла.

По данным ФГБУ «Северо-Кавказская ВС»: в горах лавиноопасно.

Интенсивные сады 
– новое слово 
в российском 
плодоводстве

Дигорский район: 
проблемы, задачи, 
перспективы

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

Âîåííûé êîìèññàðèàò Ðåñïóáëèêè 
Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ

совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляет набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

КОНТАКТЫ Глава 
РСО–А Сергей 
МЕНЯЙЛО встретился 
с генеральным 
директором 
компании РТС-
Тендер Владимиром 
ЛИШЕНКОВЫМ

ЭЛЕКТРОННЫЕ 
ЗАКУПКИ
В. СЕВЕРНАЯ

РТС-Тендер выступает 
оператором крупнейшей 
федеральной электронной 
площадки для проведения 
государственных, 
корпоративных и 
коммерческих закупок, 
имущественных торгов.

Стороны обсудили вопросы сотруд-
ничества в сфере государственных и 
муниципальных закупок. Рассмотрели 
возможности, которые дает внедре-
ние современных ИТ-решений в сфере 
электронных закупок, и какие из этих 
нововведений РТС-тендер может реа-
лизовать в регионе в ближайшее время.

Одно из предложений представите-
лей компании – перевод всех этапов за-
купочного цикла региона в электронный 
вид, включая стадию исполнения кон-
тракта. Соответствующая электронная 
платформа была презентована Сергею 
Меняйло на двусторонней встрече.

– Одна из ключевых тем нашего раз-
говора – сотрудничество в рамках раз-
вития конкуренции региона, местного 
предпринимательства: в основном, 
это малый и средний бизнес. Мы пред-
ставили наши новые электронные тор-
говые платформы, которые сейчас 
активно развиваем на территории РФ, 
в том числе и в Северной Осетии. В 
ближайшее время планируем презен-
товать продукт для бизнес-сообщества 
республики. И в дальнейшем надеемся 
на более тесное и плодотворное со-
трудничество с регионом, – проком-
ментировал Владимир Лишенков итоги 
встречи. 

На данный момент за все время ра-
боты площадки РТС-Тендер проведено 
более 7,7 млн торгов на сумму свыше 39 
трлн рублей, на площадке более 3,1 млн 
зарегистрированных пользователей, 
90 % процедур приводят к заключению 
контракта.

С РТС-Тендер работает более 38 тыс. 
госзаказчиков страны. Здесь проводит-
ся 10 тыс. процедур в сутки, пользова-
телям доступны более 60 видов услуг 
и сервисов.

ЮБИЛЕЙ  В свои 100 лет он по-прежнему молод сердцем и душой

«ВЕК ПРОЖИТЬ – НЕ ПОЛЕ ПЕРЕЙТИ»
Есть старая пословица   
«Жизнь прожить – не поле 
перейти», которую мы 
часто употребляем, говоря 
о том, как непросто порой 
жить и сколько испытаний 
нас ждет на этом пути.  
Однако подлинный смысл 
ее начинаешь понимать 
со временем, а также при 
общении с людьми старшего 
поколения, которые  
рассказывают нам, с чем 
пришлось им столкнуться 
и сколько стойкости и 
терпения понадобилось, 
чтобы трудности пережить. 
Но в своей статье я 
несколько переиначил эту 
пословицу, ибо герою моего 
повествования – ветерану 
войны и труда Сафарби 
Мухаевичу ЦАЛИЕВУ  сегодня 
исполнилось сто лет…

Ахсарбек БЕСОЛОВ

В марте 1942 года  Сафарби Цалиев 
был призван в ряды Красной Армии. 
Первое боевое крещение  получил в 
боях под Ростовом-на-Дону. Затем уча-
ствовал в обороне Сталинграда, в боях 
под Курском подбил вражеский танк, 
который прорвался к оборонительным 
позициям наших артиллеристов.

В сентябре-октябре в составе 179-го 
стрелкового полка 59-й гвардейской 
стрелковой дивизии  молодой воин 
участвовал в освобождении Донбасса. 
В боях за город Краматорск сержант 
Цалиев проявил храбрость и мужество. 
В газете «Комсомольская правда»  за 7 
сентября 1943 года отмечалось, что «…
сержант Цалиев  в составе расчета из 
своего орудия уничтожил три огневые 
пулеметные точки, автомашину с бое-
припасами и до 30 фашистов…»

В боях за освобождение города Запо-
рожья наш земляк вновь отличился. Его 
расчет уничтожил два миномета и по-
давил огонь вражеской артиллерийской 
батареи. Кроме того, прямой наводкой 
подбил немецкий танк. Получив ране-
ние, после перевязки боец вновь встал 
к орудию и продолжал громить врага.

День Победы  С. Цалиев встретил в 
столице Австрии Вене. Демобилизовал-
ся он только в 1947 году, грудь воина 
украшали ордена Отечественной войны 
I и II степеней, медали. Он также имел 

Благодарности от Верховного главно-
командующего И.В. Сталина.

 Вернувшегося в родной Дур-Дур мо-
лодого, энергичного парня назначили 
секретарем  исполкома сельского со-
вета. Он с присущей ему настойчиво-
стью, трудолюбием взялся за работу  и 
за короткое время заслужил уважение 
сельчан. И его избрание через несколь-
ко месяцев  председателем исполкома 

сельского совета  всеми было вос-
принято как должное. Исключительно 
важная роль организации трудящихся 
на выполнение  задач по возрождению 
хозяйства и налаживанию нормальной 
жизни села легла на плечи Сафарби 
Мухаевича. Он  энергично взялся за 
дело, приложил огромные усилия, что-
бы восстановить школу, клуб, разбитые 
дороги.

Несколько лет бывший фронтовик  
работал председателем правления 
колхоза «50 лет Октября» в родном 
селе. Возглавляемое им хозяйство не-
однократно становилось победителем 
социалистического соревнования как 
в районе, так и в республике. За добро-
совестный, самоотверженный труд к 
боевым наградам С.М. Цалиева добави-
лись медаль  « За трудовую доблесть», 
Почетные грамоты Президиума Верхов-
ного Совета СОАССР.

А когда Сафарби Мухаевич вышел 
на пенсию, то возглавил местный Со-
вет ветеранов. И сразу же определил 
приоритеты: решение социальных во-
просов ветеранов войны и труда, во-
енно-патриотическое воспитание под-
растающего поколения… А в целом он 
всегда был в гуще всех событий. Это 
по его инициативе и при его непосред-
ственном участии были установлены 
памятники погибшим на полях сраже-
ний в годы Великой Оте-чественной 
войны воинам-односельчанам, герою 
войны Лазарю Дзотову и благоустроен 
Парк воинской славы. Это место  стало 
любимым у сельчан. Здесь проводятся 
различные патриотические мероприя-
тия. Кстати, именно Сафарби Мухаевич 
«достучался» до  Министерства обо-
роны РФ и добился установления здесь 
артиллерийского орудия.

Несмотря на почтенный возраст, 
ветеран всегда в гуще событий, готов 
дать дельный совет, помочь словом и 
делом. В канун 23 февраля он через 
газету «Северная Осетия» обратился к 
участникам Специальной военной опе-
рации в Украине: «Спустя десятилетия 
потомки советских солдат участвуют в 
новой борьбе с нацизмом. Как и тогда,  
наша страна противостоит Европе, объ-
единенной заблуждениями о собствен-
ной исключительности, США, которые 
никогда не брезговали сотрудничать 
с силами зла, когда это им выгодно. 
Именно США  дали прибежище нацист-
ским пособникам, включая и украинских 
бандеровцев, потому что намеривались 
использовать их против нашей страны.

Я благодарю участников СВО за пре-
данность Родине, чувство долга, отвагу 
и героизм. Закройте путь нацизму на 
нашей планете!»

Редакция газеты «Северная Осетия» 
искренне поздравляет героя войны и 
труда Сафарби Мухаевича Цалиева с 
юбилеем. Желаем Вам, дорогой вете-
ран, здоровья, бодрого духа, мира. Вы 
на своем жизненном пути столкнулись 
со многими испытаниями, проявили 
стойкость и мужество, но никогда не 
изменяли принципу: жизнь дана на до-
брые дела.

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ  Как повысить 
качество жизни провинции

БУДУЩЕЕ 
ОБНАДЕЖИВАЕТ
С информацией о социально-экономическом 
развитии Моздокского района, реализации 
национальных проектов, о проблемах и их 
решении перед депутатами Парламента РСО–А 
выступил глава района Геннадий ГУГИЕВ.

По его сообщению, в районе 
реализуется 25 муниципальных 
программ. За 2022 год консоли-
дированный бюджет по нало-
говым и неналоговым доходам 
исполнен на 107,9% и соста-
вил 862,8 млн рублей. Всего 
его доходная часть составила 
2,3 млрд руб. Расходная часть 
сформирована по методу про-
граммного планирования и ис-
полнена на 2,1 млрд руб. 

Наш корреспондент встре-
тился с Геннадием Анатолье-
вичем и попросил ответить на 
несколько вопросов.

– В 2021 году была утверж-
дена Стратегия социально-
экономического развития му-

ниципального образования 
Моздокский район до 2030 
года. Увязана ли данная Стра-
тегия с положениями Страте-
гии пространственного раз-
вития Российской Федерации 
на период до 2025 года?

– Да, конечно. Наша Стра-
тегия не противоречит поло-
жениям Стратегии простран-
ственного развития Российской 
Федерации, но, учитывая ак-
туальность документа, в июле 
2022 года решением Собрания 
представителей были внесены 
дополнения в Стратегию раз-
вития Моздокского района.

(Окончание на 2-й стр.)

ПОДПИСКА-2023
ÎÑÒÀÂÀÉÒÅÑÜ Ñ ÍÀÌÈ!

Уважаемые читатели «СО»!
В период с 6 февраля по 31 марта в респу-

блике проводится досрочная подписка на 
2-е полугодие 2023 года. Подписная цена на 
газету «Северная Осетия» на период проведе-
ния досрочной подписной кампании остается 
на уровне цен 1-го полугодия 2023 года.

С 1 апреля, в основную подписную кампа-
нию 2-го полугодия 2023 года, подписная цена 
на газету станет выше из-за увеличения коли-
чества выходов во втором полугодии.

Воспользуйтесь предоставленной возможно-
стью и уже сейчас оформите подписку на «СО» 
на 2-е полугодие!

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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ТЕХНОЛОГИИ   Скоро в 
Северной Осетии стартует 
турнир по управленческой 
борьбе, в котором примут участие 
студенты вузов и колледжей 

НА РИНГ 
ПРИГЛАШАЮТСЯ…
Профессионал в своем деле – это 
всегда хорошо. Люди, которые 
разбираются в профессии, знают 
ее нюансы и тонкости, «копают» 
вглубь и вширь, вызывают 
уважение. 

Тамара БУНТУРИ

Но секрет делового успеха кроется не только 
в этом. Можешь мгновенно принять решение? И 
взять за него ответственность? А «сохранить лицо» 
в нестандартной ситуации? Адаптироваться к об-
стоятельствам? Вести переговоры в незнакомой 
компании? Точнее, обладаешь ли ты так называ-
емыми «мягкими навыками»? Вот это и покажут 
управленческие поединки. 

В центре «Мой бизнес» для того, чтобы пред-
ставить свой новый проект региональным СМИ, со-
брались заинтересованные лица: председатель Со-
вета Союза Торгово-промышленной палаты (ТПП) 
РСО–А Казбек Туганов, руководитель учебного 
центра «Бизнес Достижение» ТПП РСО–А  Регина 
Бициева, предприниматель, бизнес-тренер Алек-
сей Макаров, представители Северо-Осетинского 
государственного торгово-экономического коллед-
жа – заведующая практикой Светлана Маргиева и 
студент 3-го курса по специальности «Товароведе-
ние и экспертиза потребительских товаров» Алан 
Дзукаев.  Подобный турнир  в Северной Осетии 
проводится впервые, и организаторы, а это ТПП 
РСО–А с региональным отделением ООО «Деловая 
Россия» и АНО «Центр поддержки гражданских и 
общественных инициатив в области спорта, науки, 
культуры, законности и правопорядка»,  намерены 
увеличить число его локаций и постепенно перейти 
от одного учебного заведения к другим, а потом 
и вовсе устроить чемпионат Северной Осетии по 
управленческим боям. 

Кто и с кем будет бороться?  А самое главное, 
с какой целью? 

«Основная задача проекта – подготовка кадров 
для экономики республики и страны, – говорит 
Казбек Туганов. – Применение новых социальных 
технологий позволит выявить способных молодых 
людей, которые могут стать хорошими управлен-
цами, лидерами, неважно, в какой отрасли. Управ-
ленческий поединок – это вид интеллектуального 
единоборства, соревнование, в котором молодежь 
сможет показать не только свои профессиональные 
навыки, но и организаторские качества, потенциал 
руководителя. Наша задача – формирование базы 
данных таких специалистов, и я призываю к актив-
ному участию в  проекте в качестве наставников 
всех предпринимателей СКФО, руководителей ком-
паний, ведь это, по сути, – кадровый резерв, золотой 
запас, который мы должны создавать. Отмечу, что 
наш проект получил одобрение и в Министерстве 
образования и науки Северной Осетии». 

Первой экспериментальной площадкой для апро-
бирования  новаторской методики выявления 
будущих лидеров станет Северо-Осетинский госу-
дарственный торгово-экономический колледж. И 
это неудивительно. Учебное заведение во главе 
с директором Валерием Абиевым давно зареко-
мендовало себя как прогрессивное, живо интере-
сующееся всем, что происходит внутри республики, 
и оперативно реагирующее на вызовы времени и 
запросы общества. В мероприятии примут участие 
192 студента выпускных курсов по самым различным 
специальностям, и это несмотря на то, что апрель и 
май, а поединки будут идти в течение полутора ме-
сяцев, – самая горячая пора для выпускников. Один 
из них – участник пресс-конференции Алан Дзукаев, 
понимает, что будет непросто везде успеть, но, по 
его словам, это все интересно, закаляет характер, 
помогает продвижению в жизни и профессии, а 
поэтому время найдет. Впрочем, Алан – закален-
ный боец, он – участник и победитель различных 
конкурсов, человек  серьезный, ответственный и 
мотивированный. Поединки как раз для таких, как 
он, но и соперники не дремлют: для чего участвовать, 
если нет стремления быть лучшим. «Это полезный 
опыт для ребят, – уверена Светлана Маргиева. – Я, 
как заведующая практикой, постоянно сталкиваюсь 
с тем, что работодателям нужен специалист с опре-
деленной квалификацией, а у выпускника ее нет, 
нет и опыта работы. Вот тут мы и посмотрим, какие 
компетенции у него имеются, а над какими стоит по-
трудиться. Получим очень важную обратную связь». 

Проект стартует в середине апреля. Основные 
этапы турнира пройдут на российской цифровой 
платформе «Управление поединком». Проведение 
финальных игр и награждение победителей запла-
нировано в формате очного мероприятия в стенах 
колледжа. Те, кто в результате отбора станут 
лучшими, громко заявят о себе, – познакомятся с 
работодателями, войдут в кадровый резерв пред-
приятий. А  бизнес-сообщество региона, в свою 
очередь, расширит свою деловую активность и 
приобретет реальную базу молодых специалистов, 
что позволит решать кадровые проблемы и поднять 
рейтинг развития предпринимательства. 

БУДУЩЕЕ ОБНАДЕЖИВАЕТ

ПРОЕКТ  В режиме видео-конференц-связи

ДИЗАЙН-КОД  ДЛЯ  ВЛАДИКАВКАЗА
Председатель Правительства РСО–А 
Борис ДЖАНАЕВ принял участие 
в открытии просветительской 
программы «Городские практики», 
которую реализует ДОМ.РФ. 
Владикавказ стал первым из 10 
городов России, где ведущие 
эксперты в сфере градостроительной 
деятельности и архитектуры обучат 
современным инструментам развития 
городской среды. 

Светлана ГРОМОВА

Обращаясь к организаторам и участникам 
федерального проекта, Борис Джанаев отметил 
конструктивное взаимодействие, которое сегодня 
налажено между Северной Осетией и ДОМ.РФ. В 
частности, республиканское правительство тесно 
сотрудничает с институтом развития по разработ-
ке мастер-плана Владикавказа.

– Взаимодействие с ДОМ.РФ для нашего реги-
она – важный и нужный инструмент. В конце 2022 
года мы подписали соглашение о сотрудничестве 
по разработке мастер-плана столицы республи-
ки. Это поручение Президента РФ Владимира 
Путина, которое было дано по итогам встречи с 
главой региона Сергеем Меняйло. Команда ин-
ститута развития уже побывала во Владикавказе, 
оценила перспективы социально-экономического 
и пространственного развития города, социо-
культурные и экологические аспекты. И работа 

активно продолжается.  Важно отметить, что при 
подготовке плана развития в обязательном поряд-
ке будут учтены предложения горожан. Именно от 
работы наших команд зависит комфорт жителей и 
гостей Северной Осетии. Уверен, наше сотрудни-
чество приведет к хорошим результатам, – сказал 
Борис Джанаев.

Как подчеркнул премьер-министр, работа на 
площадке данной программы позволит республи-
канской команде получить полезный комплекс 
знаний по городским практикам. Также новый 
опыт повысит эффективность проектов развития.

В свою очередь директор по развитию город-
ской среды ДОМ.РФ Антон Финогенов отметил, 
что «Городские практики» – это платформа для 

развития идей, и среди специалистов из Влади-
кавказа программа востребована. 

– Серия образовательных мероприятий – это не 
только дополнительная подготовка специалистов, 
но и тестирование их идей. Выбранная тема очень 
важная – дизайн-код. Это самый востребованный 
инструмент, который позволяет быстро добиться 
нужного результата. Главное – это социально-эко-
номический эффект, улучшение туристической 
привлекательности города и стимулирование раз-
вития сервисной экономики. Владикавказ – уни-
кальный город с богатой историей. И дизайн-код 
здесь приобретает особую значимость. Важно, 
что мы тесно сотрудничаем с общественными 
экспертами, горожанами. И, конечно, эта работа 

будет продолжена на последующих этапах, – рас-
сказал Антон Финогенов.

«Городские практики» – это часть программы 
«Архитекторы.РФ», которую реализует Фонд 
ДОМ.РФ при поддержке Правительства России. 
Ее цель – обеспечить российские города квалифи-
цированными специалистами для формирования 
комфортной городской среды.

Бесплатная просветительская программа «Го-
родские практики» пройдет во Владикавказе с 21 
марта по 1 апреля. Основной темой практического 
интенсива станет внедрение дизайн-кода в город-
скую среду. В программе принимают участие по-
рядка 50 локальных специалистов, среди которых 
архитекторы, проектировщики, градостроители, 
городские активисты, предприниматели и др.

В рамках мероприятия они пройдут три темати-
ческих блока: дизайн в развитии городских про-
странств, локальная идентичность и особенности 
работы с объектами культурно-исторического 
наследия. В финале мероприятия специалисты 
представят учебные концепции с элементами 
оформления фасадов зданий, примерами раз-
мещения информационных конструкций и учеб-
ным планом реализации проекта дизайн-кода. С 
участниками будут работать эксперты в сфере 
городской антропологии, архитектуры и дизайна 
городской среды, а также выпускники программы 
– архитекторы  РФ разных лет.

Отметим: в 2023 году программа «Городские 
практики»,  помимо Владикавказа, пройдет 
также в Грозном, Улан-Удэ, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Астрахани, Омске, 
Смоленске и Ульяновске.

(Окончание.  Начало на 1-й стр.)
– Традиционно одной из ведущих сфер эко-

номики является сельское хозяйство…
– Действительно, район обладает немалыми зе-

мельными ресурсами. Площадь земель в товарном 
сельхозпроизводстве составляет 85 942 гектара. 

Из них в длительной либо краткосрочной арен-
де, владении и пользовании находится 82650 
гектаров, в том числе: сельхозугодий – 78407 
гектаров, пашни – 66272 гектара. Нераспреде-
ленными остаются 3294 гектара – сенокосы и 
пастбища. Однако район находится в зоне ри-
скованного земледелия, и вопрос орошения для 
всех аграриев – крайне актуальный. Более 60 лет 
назад был введен в эксплуатацию Терско-Кумский 
оросительный канал, который дал серьезный 
скачок в развитии сельского хозяйства в целом 
не только в Моздокском районе, но и в соседних 
регионах. Однако за это время оросительные 
системы морально и материально устарели. Бла-
годаря участию аграриев в программе «Развитие 
мелиоративного комплекса России» удалось за-
вершить строительство и реконструкцию ороша-
емых участков на площади 860 гектаров. Кроме 
того, разработаны проекты на строительство 
мелиоративной системы на площади еще 1515 
гектаров. По условиям программы сельхозпроиз-
водители самостоятельно разрабатывают проек-
ты на строительство и реконструкцию орошаемых 
участков, вкладывая 100% собственных средств 
на проведение строительных работ. После чего 
через Министерство сельского хозяйства РСО–А 
производится возврат денежных средств до 70%. 
На сегодня минсельхоз проводит работу по воз-
вращению указанных средств аграриям района.

– За прошедший год проведена работа по ин-

вентаризации земель сельскохозяйственного 
назначения. Каковы ее результаты?

– По итогам инвентаризации 118 земельных 
участков направлено на регистрацию ранее 
полученного права и внесение в налоговую базу 
для вовлечения в налоговый оборот неучтенных 
объектов недвижимости и земельных участков. 
Осталось внести в налоговую базу еще 44 участка.

– Как осуществляется развитие других сфер 
экономики?

– В рамках реализации нацпроекта «Малое 
и среднее предпринимательство и поддержка 
индивидуальной предпринимательской иници-
ативы» на постоянной основе осуществляется 
имущественная, информационная и консульта-
ционная поддержка местных предпринимателей. 
Создан проектный офис. Реализуется муници-
пальная программа по поддержке предприни-
мательства. В 2022 году была оказана помощь 
на модернизацию двух малых предприятий – ме-
бельного цеха и цеха по изготовлению изделий из 
жести на сумму в 1,5 миллиона рублей. В текущем 
году также на поддержку бизнеса в бюджет за-
ложено 1,5 миллиона рублей. Ведется работа по 
привлечению частных ин вестиций в реальный 
сектор экономики, в том числе на строительство 
завода по переработке молочной продукции и ре-
ализацию проекта по выращиванию технических 
сортов винограда с переработкой виноматериа-
ла. Планируем реализовать еще два масштабных 
инвестиционных проекта – это строительство 
завода по производству моноглицеридов жир-
ных кислот и агрокомплекса, под которые, 
согласно распоряжениям Главы РСО–А, будут 
предоставлены земельные участки в аренду без 
проведения торгов. При выходе предприятий на 
проектную мощность величина доходов в кон-
солидированный бюджет республики составит 
около 600 миллионов рублей в год, а жители 
района получат около 200 рабочих мест.

– Какие мероприятия осуществляются для 
того, чтобы удержать молодые семьи, специ-
алистов в районе?

– В этом плане одним из приоритетных являет-
ся улучшение жилищных условий: комфортные 
условия проживания – немаловажный фактор 
привлекательности. В 2022 году за счет участия 
в госпрограммах обеспечены жильем 19 молодых 
семей, 12 детей-сирот, а 8 многодетным семьям 
предоставили в собственность земельные участ-
ки под строительство жилья. В трех населенных 
пунктах проведен капитальный ремонт 8 много-
квартирных домов, расселены 63 человека из 25 
аварийных жилых помещений. Капитально ре-
монтируются сельские Дома культуры. Участие в 
различных программах позволило в прошлом году 

обновить часть сельских водопроводных сетей и 
очистных сооружений. Однако остро стоит вопрос 
реконструкции очистных сооружений в поселке 
Садовом и городе Моздоке, где износ систем со-
ставляет почти 80%. Очень серьезным не только 
для будущих, но и нынешних селян остается во-
прос строительства или реконструкции берегоза-
щитных сооружений вдоль Терека.

– А как в образовательных учреждениях 
обстоят дела по обеспечению детей горячим 
питанием?

– Президент России и глава нашей республики 
уделяют особое внимание обеспечению горячим 
питанием учащихся. В нашем районе горячим 
питанием охвачены почти 8 тысяч обучающихся. 
Затраты из местного бюджета составили 14,4 
миллиона рублей. В районе горячее питание в 
общеобразовательных организациях осущест-
вляют 6 предпринимателей. Контроль качества 
ведется постоянно.

– Как вы участвуете в реализации нацпроекта 
«Безопасные и качественные автомобильные 
дороги»?

– Ситуация с дорогами в районе меняется в 
лучшую сторону. По нацпроекту «Безопасные и 
качественные автомобильные дороги» в нашем 
районе была проведена реконструкция автодо-
роги «Кавказ» – Хурикау – Малгобек – Моздок» 
протяженностью 61,6 км. Сегодня ремонт дорог 
ведется за счет акцизов и средств республикан-
ского дорожного фонда.

– В районе реализуется немало нацпроектов 
и государственных программ – это серьезные 
финансовые средства. Какие дополнительные 
меры принимаются для более активного уча-
стия в них?

– Для участия в них органы местного самоуправ-
ления района выделяют средства для софинан-

сирования отдельных программ, своевременно 
предоставляют земельные участки под предпола-
гаемые объекты. Кроме этого, несмотря на дефи-
цит бюджетных средств, нами были приняты меры 
по изготовлению проектно-сметной документации 
и получению экспертного заключения. Так, в 2022 
году для участия в государственных программах 
были изготовлены проекты по капитальному 
ремонту 11 объектов. В 2023-м подготовили 13 
проектов на строительство и капитальный ремонт 
учреждений образования и культуры, меропри-

ятия по благоустройству и т.д. 19 проектов под-
готовлено на школы, 5 проектов на детские сады 
находятся на экспертизе.

– Как решается вопрос строительства при-
юта для животных без владельцев?

– На сегодня определен земельный участок для 
размещения приюта. В бюджете администрации в 
текущем году предусмотрены средства в размере 
3,1 миллиона рублей. После завершения работ 
по проектированию приступим к строительству 
объекта.

– ТОСы (территориальные органы само-
управления) – важнейший и эффективный 
инструмент вовлечения общественности в со-
циально-экономические процессы. Известно, 
что район является пионером развития терри-
ториального общественного самоуправления. 
Имеют ли они правовую основу?

– Для функционирования 9 ТОСов в Моздоке 
сформирована нормативно-правовая база: раз-
работано и утверждено Положение о территори-
альном общественном самоуправлении, а также 
решением Собрания представителей установлены 
границы ТОСов. Было отмечено активное участие 
наших ТОСов в решении вопросов задолженно-
стей по коммунальным платежам, благоустрой-
ства, участия в субботниках и многих других.

В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ  
Мониторинг атомной 
электростанции

НА КОНТРОЛЕ – ВОПРОСЫ 
БЕЗОПАСНОСТИ

По заданию руководства Совета Федерации 22 
марта заместитель председателя Комитета СФ 
по обороне и безопасности Сергей Николаевич 
Муратов, сенаторы РФ Таймураз Дзамбекович 
Мамсуров и Николай Федорович Кондратюк 
посетили атомную электростанцию в г. Энергодаре 
Запорожской области. 

На совместном совещании с руководством АС и мэ-
рии города обсуждены вопросы обеспечения безопас-
ности и соблюдения правил Гражданской обороны на 
специальных объектах и прилегающих территориях.

ДИАЛОГ  Депутаты – наставники

МОЛОДЫМ НУЖНА ПОДДЕРЖКА
Взять персональное шефство 
над воспитанниками 
детских домов республики, 
определив меры поддержки– 
такое поручение дал 
парламентариям руководитель 
законодательного органа 
власти Таймураз ТУСКАЕВ. 
Вчера состоялась встреча-
знакомство депутатов с 
учащимися выпускных 
классов детских домов «Хуры 
тын», «Надежда» и «Амонд». 

Фариза Хадашева

Вместе со спикером на встрече при-
сутствовали председатель Комитета 
по социальной политике, здравоох-
ранению и делам ветеранов Лариса 
Ревазова, заместитель председателя 
комитета по науке, образованию, куль-
туре и информационной политике Сар-
мат Шавлохов и уполномоченный по 
правам ребенка при главе республики 
Артур Кокаев. 

Открывая мероприятие, Таймураз 
Тускаев рассказал о цели визита зако-
нодателей, обозначив наставничество 
как одну из форм взаимодействия.

«Молодежи, какой бы талантливой 
она ни была, нужна поддержка. Мы 
с коллегами решили взять под опеку 
каждого из вас. В роли наставников бу-
дем помогать, подсказывать, следить 

за успеваемостью,посещаемостью, 
интересоваться вашими проблемами, 
взаимодействием с педагогами, дру-
зьями. С тем, чтобы завтра вы стали 
успешными, состоявшимися людьми, 

чтобы нашли себя в жизни», – сказал 
Таймураз Русланович.

К диалогу с Председателем Парла-
мента были приглашены 15 воспитан-
ников детских домов. Все они подошли 

к важному этапу в жизни - выбору 
профессии, образовательного учреж-
дения, а по сути – определению жиз-
ненного пути. Спикер уделил внимание 
их планам на поступление и критериям, 
которыми они руководствовались при 
выборе той или иной специальности. 

«Необходимо осмыслить свои спо-
собности, желания, понять, что вам 
нравится.Основа любого успеха – это 
способность трудиться. Выбросьте 
из головы мысль, что можно чего-то 
добиться, не став профессионалом. 
Нельзя. Если много не работать, по-
стоянно не учиться, не анализировать 
свои поступки – этические, поведен-
ческие – будет сложно. Поэтому ваш 
успех – это ваша способность много 
работать над собой. Расширяйте кру-
гозор, закаляйте характер, не будьте 
ведомыми и учитесь критически мыс-
лить. Настоящие личности  появляют-
ся только так», – подчеркнул Таймураз 
Тускаев.

Еще один совет от руководителя 
законодательного органа власти - не 
останавливаться лишь на одной специ-
альности. Как отметил парламентарий, 
мир очень конкурентен. Чтобы быть 
адаптированным к быстро меняющим-
ся условиям рынка труда, необходимо 
осваивать несколько направлений 
деятельности. 

 Геннадий ГУГИЕВ Геннадий ГУГИЕВ
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ДАТА  К 100-летию образования Республики Северная Осетия – Алания

ЭТАПЫ БОЛЬШОГО ПУТИ
Первые годы советской власти были тяжелыми, но 
перспективными во всех отношениях. В национально-
государственном строительстве Северной Осетии были 
созданы все необходимые условия для равноправия 
и взаимовыручки больших и малочисленных наций 
нашей страны, в том числе северных осетин. Напомню, 
что 7 мая 1920 г. северные осетины отделились от 
южных осетин государственной границей между 
РСФСР и Грузинской Демократической Республикой. 

Валерий ДЗИДЗОЕВ, 
доктор исторических наук, 
профессор

В настоящей статье нет необходи-
мости в подробностях расписывать 
присоединение единой Осетии к 
Российской империи в 1774 г. Это 
отдельная тема, требующая глубо-
кого и объективного анализа. Од-
нако фактом истории осетинского 
народа остается то, что 7 мая 1920 
г. Южная Осетия «вынужденно за-
крепилась» в составе Грузии, а Се-
верная Осетия осталась составной 
частью РСФСР. 

В первые годы советской власти 
после гражданской войны масштаб-
ные социалистические преобразо-
вания осуществлялись в сложней-
ших условиях всеобщей разрухи 
не только на Северном Кавказе, 
но и в масштабах всей России. Пе-
ред большевиками как правящей 
и единственной политической пар-
тией стояла задача укрепления 
системы органов власти на местах. 
Одной из важнейших из них было 
определение формы национально-
государственного строительства 
малочисленных коренных народов 
Северного Кавказа, в том числе из 
северных осетин. 

В этой связи важно напомнить, что 
в 1920 г. по решению ЦК РКП(б) было 
создано «Бюро по восстановлению 
советской власти на Северном Кав-
казе». Несколько позднее его пре-
образовали в Северо-Кавказский 
ревком. Ревкомы (революционные 
комитеты) были чрезвычайными ор-
ганами советской власти, которым, 
по мере стабилизации новой власти, 
необходимо было формировать си-
стему органов власти уже в мирных 
условиях. Сегодня многие наши со-
отечественники, особенно молодое 
поколение, недостаточно понимают 
сложнейшую обстановку того тре-
вожного времени, когда партийно-
советским руководителям Северной 
Осетии приходилось в тяжелейших 
условиях поднимать экономику, 
сельское хозяйство, проводить про-
думанную до мелочей кропотливую 
работу по ликвидации различных 
банд, скрывавшихся в лесах и гра-
бивших мирное население, а также 
беспощадно уничтожавших  всех 
сторонников советской власти. 

В таких сложных условиях посте-
пенно налаживалась мирная жизнь. 
Необходимо было создавать органы 
власти и организовать выборы в Со-
веты рабочих, крестьянских, крас-
ноармейских и казачьих депутатов. 
Параллельно решался вопрос и о на-
ционально-государственном устрой-
стве Северной Осетии. Напомню и 
то, что 20 января 1921 г. ВЦИК издал 
Декрет «Об образовании Горской 
Автономной Социалистической Со-
ветской Республики», как составной 
части РСФСР. Органами управления 
Горской АССР были ЦИК и Совет 
Народных Комиссаров, а также 

местные советы. Все они избира-
лись в соответствии с Конституцией 
РСФСР 1918 г. 

Важно напомнить и то, что Гор-
ская АССР, история которой до сих 
пор полностью и в подробностях 
пока не написана (хотя отдельных 
работ, в том числе, и диссертаций, 
достаточно много), была многона-
циональной республикой, единым 
советским автономным государ-
ством для малочисленных народов 
многонационального Северного 
Кавказа. Территории, где преоб-
ладали русские и русскоязычные 
(Пятигорский, Кизлярский и другие 
отделы выделялись в отдельную 
Терскую губернию). 

Обращаю особое внимание, что 
Горская АССР функционировала 
всего 4 года, а затем распалась. 
Главной причиной распада стали 
острые противоречия по двум во-
просам: национальному и земель-
ному. Уже 7 июля 1924 г. решени-
ем ВЦИК была создана отдельная 
Северо-Осетинская автономная 
область. Процесс образования само-
стоятельной автономии Северной 
Осетии имел несколько этапов, на 
каждом из которых встречались 
определенные трудности. Тем не 
менее сложный процесс автономии 

Северной Осетии завершился на 
первом съезде советов, который 
состоялся во Владикавказе 25–29 
января 1925 г. На съезде был из-
бран Северо-Осетинский област-
ной исполнительный комитет сове-
тов, руководителем которого стал 
К. Борукаев. Личность Казбека 
Каурбековича Борукаева настолько 
интересная во многих отношениях 
и так мало освещена в средствах 
массовой информации, что он без 
всяких сомнений заслуживает не 
просто упоминания, но и отдельного 
основательного очерка. Подчеркну, 
что органами государственной вла-
сти и государственного управления 
были окружные съезды советов 
и их исполнительные комитеты. 

Важно отметить и то, что в апреле 
1925 г. пленум ЦК ВКП(б) принял 
резолюцию «По вопросу о казаче-
стве». Анализ этого важнейшего 
документа свидетельствует о том, 
что руководство большевистской 
партии заметно смягчилось в от-
ношении казаков, запретив игнори-
ровать их быт, традиции и обычаи. 
Руководство партии потребовало, 
чтобы никаких насильственных мер 
местные органы советской власти 
не применяли в отношении казаче-
ства. Руководители казачьих станиц 
в составе Северной Осетии начали 
настаивать на выделении их в са-
мостоятельную административную 
единицу с подчинением Северо-
Кавказскому крайисполкому. Раз-
умеется, такое требование четырех 
казачьих станиц Северной Осетии 
(Архонской, Ардонской, Змейской 
и Николаевской) не понравилось не 
только руководителям, но и обыч-
ным гражданам Северной Осетии. 
В архивах нашей республики име-
ются интересные данные об этом 
периоде. Если коротко, то они сви-
детельствуют о появлении очага 
напряженности в межнациональных 
отношениях и этнополитических 
процессах. Ценой больших усилий 
удалось постепенно наладить взаи-
моотношения населения Северной 
Осетии с казачьими станицами, хотя 
специальная комиссия, созданная 
для решения этого острого вопро-
са, не разобравшись глубоко и все-
сторонне в проблеме, поддержала 
требование казаков. 

Понадобилось подробное пред-
ложение руководителей Северной 
Осетии, чтобы вышестоящие пар-
тийно-советские органы вмешались 
«в проблему казачества Северной 
Осетии» и разобрались обстоятель-
нее и объективнее с точки зрения 
истории. Проблемой занимался 
Северо-Кавказский краевой ис-
полком, который решил создать 
казачий округ, но в составе Севе-
ро-Осетинской автономии. После 
этого ВЦИК утвердил это решение. 
Так возник Притеречный (казачий 
округ), образование которого было в 
духе большевистской национальной 
политики и межнациональных от-
ношений. На территории Северной 
Осетии казачьи станицы в быту и 
традициях никем не притеснялись, а 
взаимоотношения между народами 
автономной области не подавали 
никаких признаков даже малейшего 
напряжения. 

В газетной статье невозмож-
но рассказать о всех проблемах, 
с которыми столкнулась Северо-
Осетинская автономия. В любом 
серьезном деле, в том числе в совер-
шенствовании автономии области, 
допускались ошибки, просчеты и 
заблуждения. Так, включение ав-
тономных областей Северного Кав-
каза в состав Северо-Кавказского  
края в 1925 г. следует признать 
ошибкой. Таковой она признается 
и в солидных научных исследова-
ниях. Что касается правовых норм 
Северо-Осетинской автономии, то 
необходимо подчеркнуть, что она 
наделялась правом непосредствен-
ного представления ее интересов в 
высших органах государственной 
власти РСФСР и СССР. Напомню и 
то, что по Конституции СССР 1924 
г. Северо-Осетинская автономия 
посылала одного представителя в 
Совет национальностей ЦИК СССР. 
В свою очередь, Совет национально-
стей рассматривал в высшем органе 

государственной власти СССР прак-
тически все вопросы, касающиеся 
национальной политики и межнаци-
ональных отношений, включая даже 
самые незначительные. 

Важно подчеркнуть и то, что в 
первом Правительстве РСФСР (Со-
внаркоме РСФСР, как тогда писа-
ли) был сформирован Наркомат 
по делам национальностей, кото-
рый возглавлял И.В. Сталин. Этот 
наркомат занимался важнейшими 
проблемами советской националь-
ной политики и межнациональных 
отношений, но 6 июля 1923 г. был 
упразднен, так как была созда-
на вторая палата ЦИКа – Совет 
национальностей. Именно Совет 
национальностей теперь по Кон-
ституции страны защищал интересы 
автономных республик и областей 
при президиуме ВЦИК. Был создан 
институт представителей автоном-
ных республик и областей, которых 
назначал областной исполнитель-
ный комитет, а затем утверждал 
президиум ВЦИК. В 1924 г. прези-
диум ВЦИК утвердил представи-
телем нашей автономии Евгения 
(Дзыбына) Рамонова, известного 
врача и революционера, который 
вместе с другими врачами следил за 
здоровьем В.И.Ленина в 1923–1924 
гг. и даже подписывал бюллетени о 
состоянии его здоровья. 

Здесь приведены лишь краткие 
эпизоды основ национальной госу-
дарственности Северной Осетии. 
Разумеется, они соответствовали 
и той национальной политике, ко-
торая господствовала в РСФСР и 
СССР того периода, и уровню раз-
вития осетинского народа, который 
после уничтожения Аланского фео-
дального государства в XIII в. впер-
вые получил основы национальной 
государственности. Что касается 
южных осетин, то они получили эти 
основы с образованием автономии 
Южной Осетии 20 апреля 1922 г. 

КОНКУРС Наши земляки добились высоких результатов

Отработали на «отлично»
Республиканский дворец 
детского творчества давно 
известен как кузница развития 
интеллектуального и творческого 
потенциала подрастающего 
поколения республики. Являясь 
с 2006 года региональным 
отделением «Национальной 
системы «Интеграция», 
Республиканский дворец 
детского творчества имени 
Билара Емазаевича Кабалоева 
ежегодно организует и проводит 
региональный конкурс молодых 
исследователей «Ступень 
в науку». Следующий шаг 
организаторов конкурса – 
«командировка» победителей на 
защиту своих первых научных 
исследований в Москву – на 
всероссийский этап конкурсной 
программы.

Альбина ХОХОЕВА,
заместитель директора РДДТ, 
руководитель делегации

В этом году по уже сложившейся традиции 
по результатам XX республиканского конкурса 
молодых исследователей «Ступень в науку» 
Республиканским дворцом детского твор-
чества была сформирована делегация из 18 
представителей образовательных учреждений 
для участия в XVIl всероссийском конкурсе 
достижений талантливой молодежи «Нацио-
нальное достояние России».

Возглавили делегацию заместитель ди-
ректора РДДТ Альбина Хохоева и педагог до-

полнительного образования Зарина Бутаева.
Мероприятие проходило в историческом 

центре Москвы, в гостинице «Космос». Защита 
проектов и исследовательских работ проходи-
ла в оборудованных конференц-залах. 

Астрономия и космонавтика, искусствоведе-
ние и этнография, политология и безопасность 
жизнедеятельности – это лишь некоторые из 
24-х направлений конкурса.

Уверенность в своих знаниях, владение 
материалом, способность грамотно представ-
лять результаты научных исследований, бодро 
отвечать на вопросы членов экспертного 

совета и умение вести полемику с другими со-
искателями – все это отразилось на  хороших 
результатах нашей команды.

По результатам очного этапа конкурса из 
645 соискателей-участников конкурса из 54 
субъектов Российской Федерации Дамир 
Малухов («Северо-Кавказское суворовское 
военное училище» МО РФ), Тамерлан Тедеев 
(«Северо-Кавказское суворовское военное 
училище» МО РФ) были удостоены дипломов 
«за победу во Всероссийском конкурсе дости-
жений талантливой молодежи «Национальное 
достояние России» и именных Серебряных 

знаков отличия «Национальное достояние 
России».

Дипломы 1 степени присвоены: Диане Тай-
мазовой (ГБУДО «Республиканский дворец 
детского творчества имени Б.Е. Кабалоева»), 
Дзерассе Валиевой, Владиславу Василье-
ву, Орнелле Аркаути (МБОУ СОШ № 27 им. 
Ю. Кучиева, г. Владикавказ), Давиду Албо-
рову (МБОУ СОШ № 2, г. Алагир), Тамерлану 
Алборову (МБОУ СОШ № 38 (многопрофиль-
ная) им. В. М. Дегоева), Георгию Даурову 
(МБОУ СОШ с. Фарна), Георгию Медоеву 
(МБОУ ДОД «Станция юных натуралистов», 
МО «Пригородный район»), Таймуразу Цара-
еву, Тамиру Царахову, Юрию Снимщико-
ву, Максиму Хамицаеву («Северо-Кавказ-
ское суворовское военное училище» МО РФ, 
г. Владикавказ).

Обладателями дипломов 2 степени стали 
представитель МБОУ ордена «Знак Почета» 
гимназия № 5 им. А.С. Луначарского Ким Ка-
саев и учащиеся Северо-Кавказского суворов-
ского военного училища: Махарбек Цораев, 
Алан Буторин, Хетаг Танделов.

Работа Тамерлана Алборова «Выдающие-
ся православные священнослужители Осетии» 
была отмечена грамотой за лучшую работу в 
области культуры, нравственности и духов-
ности, представленную на XVII всероссийской 
конференции обучающихся «Национальное 
достояние России».

Все научные руководители победителей и 
призеров конкурса премированы дипломами 
«за подготовку призера всероссийского кон-
курса».

Республиканский дворец детского творче-
ства имени Б. Е. Кабалоева в очередной раз 
с достоинством выполнил миссию педагога, 
ведущего за собой талантливую молодежь, а 
также наставника, оказывающего поддержку 
новому поколению технической и творческой 
интеллигенции в самостоятельных шагах в 
деле развития нашей страны и республики.

ОБРАЗОВАНИЕ В Северной Осетии 
начался период досрочной сдачи ЕГЭ

Первый пошел
Школьники республики, которые по каким-
либо причинам не могут сдать Единый 
государственный экзамен в общие для всех 
даты, приступили к досрочному этапу. Первая 
проверка знаний прошла в понедельник, 
20 марта, по двум предметам – географии и 
литературе.

Подготовила Аделина КАМБЕГОВА

В Северной Осетии 49 человек подали заявления на участие 
в досрочной сдаче ЕГЭ, в основном выпускники прошлого года. 
25 из них планируют сдавать экзамен по русскому языку, 17 – по 
профильной математике и обществознанию, 14 – по истории, 11 
– биологии, 9 – химии, 8 – английскому языку, 6 – информатике и 
ИКТ, а также 4 – по литературе и физике.

Досрочный период проходит с 20 марта по 19 апреля в пун-
кте проведения экзамена, организованном на базе школы №47 
г. Владикавказа. Все аудитории ППЭ охвачены видеонаблюде-
нием. Экзамены пройдут с использованием технологии передачи 
экзаменационных материалов по сети «Интернет», печати в 
аудиториях и технологии сканирования в аудиториях пункта про-
ведения экзамена.

«Министерство образования и науки РСО–А провело большую 
работу, чтобы досрочный период ЕГЭ прошел на высоком орга-
низационном уровне. Специалисты, привлекаемые к проведению 
экзамена, члены предметных комиссий прошли обучение, – рас-
сказала начальник отдела оценки качества образования Альбина 
Дзлиева. – Регион принял участие во всероссийских тренировоч-
ных мероприятиях. Организована работа ситуационного инфор-
мационного цента, который будет отслеживать нарушения в ходе 
ЕГЭ во время проведения экзаменов».

Ход досрочной сдачи Единого государственного экзамена 
контролируют специалисты Министерства образования и науки 
РСО–А. Для обеспечения открытости и прозрачности на ЕГЭ 
присутствовали общественные наблюдатели из числа студентов 
вузов Северной Осетии.

Результаты досрочного экзамена по географии и литературе 
станут известны не позднее 3 апреля. Сегодня, 23 марта, участ-
ники сдавают ЕГЭ по русскому языку.

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ На высоте 1265 
метров на уровнем моря, в селении 
Махческ Ирафского района, оказался 
Мобильный центр занятости 

Помощь в выборе 
жизненного пути 

В администрации Махческого сельского 
поселения собрались самые юные его 
жители. С большим энтузиазмом они прошли 
тестирование на интерактивной дорожке. Как 
оказалось, круг их интересов довольно широк. 

Залина ГУБУРОВА 

Среди ребят – будущие актеры, врачи и спортсмены. А вот уже 
полюбившаяся детям и подросткам игра «Строители» на этот раз 
заставила потрудиться и граждан старшего поколения. Выполнять 
обязанности прораба оказалось не так уж и легко. Но общими 
усилиями команда справилась с заданием. Жители высокогорного 
села задавали сотрудникам службы занятости вопросы и получили 
на них исчерпывающие ответы. 

А днем раньше специалисты Комитета РСО–А по занятости на-
селения побывали в МБОУ СОШ №41, где состоялось мероприятие 
«Перспектива», организованное Центром опережающей про-
фессиональной подготовки республики совместно с комитетом. 

Около 150 школьников приняли участие в мастер-классах 
на темы: «Ознакомление с VR-технологиями», «Основы веб-
разработки» и «Профессия – экскурсовод». Одновременно ра-
ботало 5 площадок, на которых школьники смогли попробовать 
себя в веб-дизайне, примерить очки виртуальной реальности и 
узнать об особенностях ведения экскурсий для людей с огра-
ниченными возможностями здоровья. Кроме того, у ребят была 
возможность поучаствовать в интеллектуальных состязаниях. 
Занимательный квиз прошел на тему цифровых профессий и 
digital-навыков в рамках федерального проекта «Справочно-
игровой сервис SkillCity». 

Репродукция с картины художника Г. Котаева, Репродукция с картины художника Г. Котаева, 
посвященной встрече В. И. Ленина с Е. Д. Рамоновым посвященной встрече В. И. Ленина с Е. Д. Рамоновым 
(в центре) и Р. Ш. Козаевым.(в центре) и Р. Ш. Козаевым.

В феврале 1920 года решением ЦК РКП (б) было создано «Бюро по 
восстановлению советской власти на Северном Кавказе», позднее 
преобразованное в Северо-Кавказский ревком, которому предсто-
яло сформировать систему органов власти в регионе. 

«Приказ Владикавказского ревкома о мерах по ликвидации тяжелого 
экономического положения во Владикавказе.

Тяжелое наследие досталось Советской народной власти. Бессмыс-
ленное разрушение добрармией мостов, железных дорог, порча полотна, 
подвижного состава, вывоз денежных знаков и продовольственных 
грузов нанесли громадный вред трудовым массам.

В настоящий момент военным командованием и Владикавказским ре-
волюционным комитетом делается все от них зависящее к скорейшему 
восстановлению транспорта.

Владикавказский революционный комитет, ставя в известность на-
селение города о причинах временного тяжелого экономического по-
ложения, призывают всех к дружной работе.

Для выяснения предметов первой необходимости Владикавказский 
революционный комитет предписывает всем торговым учреждениям 
и лицам, имеющим таковые на складах для целей продажи, сообщить 
продовольственному отделу революционного комитета (здание Город-
ской управы, бывш. продотдел) до 5 апреля по новому стилю, указав как 
количество, так и местонахождение товаров.

Все продукты, приобретаемые продовольственным отделом Револю-
ционного комитета, будут оплачены по среднерыночной цене и переданы 
для распределения среди населения города.

К лицам, умышленно скрывающим для спекулятивных целей продо-
вольственные продукты и товары, будут применены репрессивные меры, 
как к сознательным и злейшим врагам трудовых масс.

Председатель революционного комитета <Н. Пшеничный >
Товарищ председателя <А. Гацолаев> Секретарь < подпись нераз-

борчива >
30 марта 1920 г.
«Борьба за советскую власть в Северной Осетии. Сборник докумен-

тов», 1972.
Документ № 241».

Казбек БорукаевКазбек Борукаев



ТОЧКА ЗРЕНИЯ  Как и на чем воспитывать личности

КУЛЬТУРА, ВПЕРЕД!
Удивительно, как медленно продвигается 
практическая реализация Указа Президента РФ 
от 24.12.2014 г. № 808 об «Утверждении Основ 
государственной культурной политики» – при том 
что это один из самых главных для стратегического 
развития России государственных указов. 

Аслан ГАЛАЗОВ, 
кинорежиссер

Вот что можно прочитать в самом 
начале этого действительно важ-
ного и, надеюсь, знаменательного 
государственного указа: 

«Настоящие Основы определя-
ют главные направления государ-
ственной культурной политики и 
представляют собой базовый до-
кумент для разработки и совер-
шенствования законодательных и 
иных нормативных правовых актов 
Российской Федерации, регулирую-
щих процессы культурного развития 
в Российской Федерации, а также 
государственных и муниципальных 
программ. Правовой базой настоя-
щих Основ является Конституция 
Российской Федерации. Настоящие 
Основы определяют цели и страте-
гические задачи государственной 
культурной политики, ключевые 
принципы ее реализации. Госу-
дарственная культурная политика 
призвана обеспечить приоритетное 
культурное и гуманитарное раз-
витие как основу экономического 
процветания, государственного 
суверенитета и цивилизационной 
самобытности страны. Государ-
ственная культурная политика при-
знается неотъемлемой частью стра-
тегии национальной безопасности 
Российской Федерации».

Хочется выделить тезис о «при-
оритетном культурном и гуманитар-
ном развитии как основе экономиче-
ского процветания, государственно-
го суверенитета и цивилизационной 
самобытности страны», а также 
признание культурного развития 
«неотъемлемой частью стратегии 
национальной безопасности Россий-
ской Федерации». Вот как. Тридцать 
лет нам внушали, что «экономика – 
наше все», что «вот сейчас экономи-
ку поднимем, а потом уже культурой 
займемся, наукой, образованием» 
– и вот, наконец-то, культура при-
знается «основой экономического 
процветания» и «неотъемлемой 
частью стратегии национальной 
безопасности» России. Все ставится 
«с головы на ноги». Трудно не при-
ветствовать такое восстановление 
естественного порядка вещей. В 
этом смысле указ об «утверждении 
Основ государственной культурной 
политики» заслуживает всяческо-
го одобрения, поддержки и пред-
ставляется революционным. После 
тридцатилетнего господства не-
олиберальной, рыночной идеологии 
и последовательного разрушения 
культурных основ России впервые 
во главу угла нашей жизни, нашего 
государственного и общественно-
политического устройства ставится 
культура – как фундамент и поли-
тического, и социально-экономи-
ческого, и духовно-нравственного 
развития.

Действительно, вопрос культуры 
является сегодня центральным, 
хотя далеко не для всех это оче-
видно. Угроза полного разрушения 
подлинной культуры общества, че-
ловека должна рассматриваться 
сегодня на самом высоком уровне, в 
том числе и на международном – как 
проблема человечества, цивилиза-
ции, как угроза всеобщей катастро-

фы, на фоне которой по принципу 
домино могут реализоваться все 
иные угрозы глобального характера: 
ядерная, экологическая, климати-
ческая, биологическая, террори-
стическая. Потеря нравственности, 
здравого смысла, достоинства и 
других качеств, воспитываемых 
культурой, может стать катализато-
ром всех этих негативных вариантов 
развития. 

Слово «культура» происходит от 
греческого «возделывать» и под-
разумевает традицию, преемствен-
ность, воспитание, связь с почвой. 
Культура укореняет человека во 
времени и в пространстве, связыва-
ет с его предками, современниками 
и потомками, служит стабильным 
фундаментом его психики, идентич-
ности. Нет и не может быть культуры 
вне общества, социума. Разрушение 
культуры есть разрушение этой 
пространственно-временной уко-
рененности человека, разрушение 
его исторической памяти, психики, 

интеллекта, идентичности – а зна-
чит, и разрушение общества, госу-
дарства, цивилизации. 

Сегодня мы наблюдаем очевид-
ный и невиданный прежде цивили-
зационный, культурный, интеллек-
туальный и нравственный регресс 
на фоне бурного развития и обо-
жествления техники и технологий. 
Достаточно посмотреть на интел-
лектуальный и культурный уровень 
высших руководителей Запада. 
Регресс на фоне прогресса или того, 
что выдается за прогресс. Вместо 
служебной функции техника приоб-
рела статус самоценного феномена. 
Начатки этого явления отмечались 
и раньше, и литература знает на 
этот счет много фантастических 
антиутопий и пророчеств. «Нас на-

столько американизирует механика, 
а прогресс настолько атрофирует 
в нас духовное начало, что с его 
положительными результатами не 
сравнится ни одна кровожадная, 
кощунственная или противоесте-
ственная греза утопистов», – писал 
в середине XIX века Шарль Бодлер. 
Уже тогда многим людям было оче-
видно, что из средства, способного 
улучшить жизнь общества, прогресс 
стал вещью в себе и для себя, стал 
угрозой для человека, трансформи-
руя общество и человека в тотали-
тарную секту биороботов.

На самом высоком международ-
ном уровне актуальность и фунда-
ментальность проблемы глубокого 
кризиса культуры в ее глобальном, 
цивилизационном измерении под-
меняются, как это и предвидел Бод-
лер, «противоестественными гре-
зами утопистов», идеями мирового 
господства и «новой нормальности», 
«нового мирового порядка». Поли-
тика глобалистов прямо направле-
на на уничтожение национальных 
культур и национальных государств. 
Глобалисты пытаются отменить 
культурно-исторический опыт и 
вместо конкретных ценностных 
ориентиров, выработанных различ-
ными народами и культурами на про-
тяжении тысячелетий, апеллируют 
к абстрактным, так называемым 
общечеловеческим, ценностям, ока-
зывающимся на поверку всего лишь 
средством манипуляции массовым 
сознанием. Культура не может быть 
абстрактной, она всегда привяза-
на к почве, к корням. Поэтому и 
не может быть вненациональной. 
Отрыв от почвы означает только 
забвение и гибель национальной, а 
не приобретение какой-то новой и 
высшей культуры. Подлинные обще-
человеческие ценности и мировое 
гражданство требуют не отказа от 
национальной культуры, а, напро-
тив, ее, возможно, более полного 
усвоения и воплощения в действии. 
Именно так считал выдающийся 
ученый, лингвист, историк культуры 
Василий Иванович Абаев.

Сегодня Россия вынуждена сра-
жаться за свой национальный, го-

сударственный и культурный суве-
ренитет – и на поле боя, и на геопо-
литическом фронте, и на концепту-
альном, мировоззренческом уровне 
идеологической и духовной борьбы. 
Но так уж случилось, что вызов, бро-
шенный Россией обезличивающей 
системе однополярного тоталитар-
ного мира, касается не только ее, но 
и огромного количества народов и 
культур, человеческой цивилизации 
в целом. Народы мира смотрят на 
Россию с надеждой – как на силу, 
способную спасти человеческую 
цивилизацию от катастрофы, вос-
становить мир, баланс и порядок в 
международном сообществе. Поэто-
му именно Россия должна ставить 
на мировую повестку дня проблему 
разрушения мировой культуры, ми-

ровой нравственности, вовлекая в 
процесс обсуждения этой проблемы 
и Запад, и Восток, используя куль-
турные механизмы как эффектив-
ный инструмент политики. 

Поле культуры, культурного диа-
лога может стать хорошей почвой 
для новой политической ментально-
сти XXI века, основанной на взаимо-
уважении государств как предста-
вителей суверенных национальных 
культур и традиций. По сути, речь 
идет о восстановлении основопо-
лагающих принципов ООН, которые 
сегодня грубо попираются. Вопрос 
культуры должен быть рассмотрен 
во всей актуальности и полноте. 

Проект «Основ государственной 
культурной политики» был опубли-
кован еще в начале 2014 года, про-
шел общественное обсуждение, 
получил активную поддержку, за-
мечания и предложения граждан 
и был принят как Указ Президента 

РФ в декабре того же года. В про-
екте «Основ» был очень важный 
и реалистичный тезис в разделе 
«Заключение», который не вошел 
в финальный текст указа. Выводы, 
сделанные авторами документа, 
говорят о том, что они понимают всю 
сложность, масштаб и деликатность 
задач по практической реализации 
«Основ»: «Достижение поставлен-
ных в Основах государственной 
культурной политики целей и успеш-
ное решение сформулированных 
задач невозможны в рамках суще-
ствующей системы государственно-
го управления. Необходима доста-
точно глубокая реформа этой систе-
мы, в процессе которой она должна 
быть сущностно перенастроена на 
иные приоритеты, в основу оценки 
ее эффективности должны быть 
положены иные – ориентированные 
на приоритеты культурной политики 
показатели».

Но «Приоритеты культурной по-
литики» автоматически подраз-
умевают приоритеты социально 
ориентированной политики. Культу-
ра и общество неразрывно связаны. 
«Сущностно перенастроена» долж-
на быть сама идеология, которая се-
годня определяет развитие страны 
и культуры. Без внятной идеологии 
и сама реформа, «перенастройка» 
будет непоследовательной и не даст 
нужного результата. Позволю себе 
продолжить логическую линию, вы-
текающую из приоритетов проекта 
«Основ государственной культурной 
политики». Реализация заявленной 
в «Основах» государственной куль-
турной политики возможна только 
в социально ориентированном го-
сударстве, обществе социальной 
справедливости и солидарности, ко-
торому сегодня противостоят обще-
ство потребления, власть капитала, 
порождаемые этой властью социаль-
ный эгоизм, коррупция и культурно-
нравственная деградация.

Социальный принцип нельзя при-
мирить с либеральной экономикой, 
которая переводит культуру и обще-

ство в сферу экономических отно-
шений – таким образом, подменяя 
и отменяя культуру и общество как 
таковые. Переводит на рыночные 
рельсы образование, науку, искус-
ство, социальную сферу. Начинает 
измерять культуру, а затем – и са-
мого человека принципом экономи-
ческой целесообразности. Таким 
образом, культура лишается своей 
фундаментальной социальной функ-
ции и, по сути, перестает быть куль-
турой, становясь культиндустрией, 
снимающей с себя все социальные 
задачи и открыто провозглашающей 
своей главной целью зарабатыва-
ние денег. Так происходят подмена 
и отмена культуры. А общество, ли-
шенное этой культуры, непременно 
деградирует, потому что именно 
она создает личности. Антипод же 
культуры – культиндустрия – напро-
тив, стирает личности и производит 
однородную биомассу.

Необходимо воспитывать граж-
дан России во всем многообразии и 
целостности культуры, воспитывать 
личности. Упор должен быть сделан 
на образование и воспитание новых 
поколений, развитие культуры и со-
циальной сферы. Это инвестиции, 
которые заработают уже через 
пять-десять лет и обязательно при-
несут позитивные плоды. Это и есть 
реальная почва для инновационного 
прорыва, для модернизации в под-
линном смысле. 

Возвращаясь к Указу Президента 
РФ от 24.12. 2014 г. № 808 об «Ут-
верждении Основ государственной 
культурной политики», хочется от-
метить, что это очень важный и 
хорошо продуманный документ, 
стратегия, план развития, реализа-
ция которого может существенно 
укрепить Россию как государство 
и улучшить жизнь ее граждан. При 
всем своем скромном внешнем виде, 
в отличие от гламурной «Четвертой 
промышленной революции» Клауса 
Шваба, Указ Президента РФ об «Ут-
верждении Основ государственной 
культурной политики» – это один из 
немногих законодательно принятых 
Россией проектов, который ком-
плексно, на идейном, концептуаль-
ном и глобальном уровнях противо-
стоит античеловечным цифровым 
антиутопиям глобалистов – именно 
с позиций традиционного гуманизма, 
традиционной культуры и тради-
ционной цивилизации, поэтому его 
скорейшее внедрение в практиче-
скую жизнь россиян, в деятельность 
государственных институтов России 
представляется крайне важным.

Кроме того, Указ Президента об 
«Утверждении Основ государствен-
ной культурной политики» не только 
нужно внедрять в России, но и пред-
ложить концепцию «культурного 
развития» всему миру. Есть все ос-
нования думать, что такой проект 
будет положительно воспринят 
большинством стран и народов, 
даже теми, которые сегодня офи-
циально враждебны России.
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««Приоритеты культурной политики» 
автоматически подразумевают приоритеты 

социально ориентированной политики. Культура 
и общество неразрывно связаны. «Сущностно 
перенастроена» должна быть сама идеология, 
которая сегодня определяет развитие страны и 
культуры. Без внятной идеологии и сама реформа, 
«перенастройка» будет непоследовательной и не 
даст нужного результата. 

«Сегодня мы наблюдаем очевидный и 
невиданный прежде цивилизационный, 

культурный, интеллектуальный и нравственный 
регресс на фоне бурного развития и обожествления 
техники и технологий. Достаточно посмотреть на 
интеллектуальный и культурный уровень высших 
руководителей Запада. Регресс на фоне прогресса 
или того, что выдается за прогресс. 

РАКУРС

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ  Осетинская 
диаспора в Турции благодарна 
землякам за оказанную помощь

Мы вместе
Землетрясения в Турции унесли жизни 
десятков тысяч людей, очень многие остались 
без крова. С первых часов трагедии со 
всего мира стали поступать пожертвования 
и гуманитарная помощь. Жители Северной 
Осетии также не остались равнодушными в 
данной ситуации и протянули руку помощи.

Зарина КАБИСОВА

Представители осетинской диаспоры в Турции через МОД «Выс-
ший совет осетин» благодарят земляков за оказанную пострадав-
шим в результате землетрясений помощь и поддержку.

По словам руководителя национальной общины Садреттина 
Кусова, полученные предметы первой необходимости и одежду, а 
также поступившие денежные средства передали пострадавшим. 

«Мы благодарны жителям Осетии за то, что не оставили нас одних 
в трудную минуту. Если вдруг в Осетии случаются какие-либо тя-
желые события, наша турецкая диаспора также спешит на помощь. 
Мы всегда будем надежной опорой друг другу. Среди пострадавших 
есть несколько осетин, но, к счастью, никто не погиб. Множество 
домов разрушено. Спасатели днем и ночью пытались спасти людей, 
оказавшихся под завалами. Дай Бог, чтобы подобное с нами никогда 
не случалось. Еще раз благодарю всех за помощь», – говорится в 
благодарственном письме Уполномоченного представителя Южной 
Осетии в Турции Бурхана Хосиева, которое поступило на имя и.о. 
руководителя МОД ««Высший совет осетин» Казбека Еналдиева.

Он также отметил, что собранные средства переданы пострадав-
шим представителям братских кавказских народов.

НАШЕ ПРАВО Как разрешить конфликт

Жилищный вопрос
Почти 100 лет назад 
М. Булгаков устами 
героя своего романа 
произнес бессмертную 
фразу о том, что 
квартирный вопрос 
испортил москвичей. 
Однако он же 
испортил нервы и 
великому множеству 
остальных россиян. 
О том, что нужно 
знать, чтобы сберечь 
нервы, сегодня читателям «СО» рассказывает 
независимый юрист Заур ТАНДЕЛОВ.

Вопросы пользования жильем, вселения и выселения являются 
в праве одними из наиболее сложных. Прежде всего значение 
имеет статус жилья – является ли оно муниципальным, служебным 
или частным.

Если муниципальным, то по договору  социального найма правом 
вселения обладает его наниматель. Однако в жизни случается 
всякое. Например, после развода один из супругов может уехать 
в другой город, а по возвращении его не впускают в квартиру.

Во избежание такого конфликта обе его стороны должны знать 
следующие нормы закона. Временное отсутствие человека по 
месту жительства не лишает его права на пользование жильем, в 
котором он зарегистрирован. 

Вопреки распространенному заблуждению расторжение брака 
также не лишает супруга, не являющегося нанимателем жилья, 
права на пользование им.

Конфликтные ситуации становятся предметом судебных раз-
бирательств. Суд учитывает следующие факторы.

Было ли отсутствие временным – отъезд в связи с работой, 
учебой, службой. Даже пребывание в местах не столь отдаленных 
считается временным отсутствием независимо от срока.

Было ли отсутствие добровольным или вынужденным. Этот 
вопрос не регламентирован законом, однако Верховный суд и 
постановления Пленума Верховного суда РФ от 02.07.2009 г. 
№ 14 указывают, что отъезд вследствие неприязненных отношений 
считается вынужденным.

Есть ли у прибывшего гражданина другое жилье на праве поль-
зования или собственности.

Лишен или нет гражданин родительских прав, не разрушал ли он 
жилое помещение, не нарушил ли жилищные права проживающих 
с ним лиц и многие другие моменты.

Иногда гражданин регистрируется по месту жительства, но в 
квартиру не вселяется, то есть его регистрация является фор-
мальной. По закону такая регистрация не дает право пользования 
и по требованию заинтересованных лиц может быть аннулирована 
через суд. При этом требования о выселении заявлять не стоит, 
поскольку нельзя выселить того, кто не вселялся и не проживает.

Закон также не допускает выселение мужчинами-собственни-
ками жилья своих жен с детьми, которым буквально некуда идти, 
а бывает и такое. Если у бывшего члена семьи нет другого жилья, 
суд вправе обязать собственника оставить жилье на определенный 
срок в пользовании бывшей супруги или обеспечить иным жильем. 

Интересно, что в случае прекращения семейных отношений с 
нанимателем служебного жилья бывшие члены семьи нанимате-
ля теряют право пользования жилищем и подлежат выселению. 
Разумеется, эта норма тоже небезусловна и применяется судом с 
учетом обстоятельств дела – то есть по прямой аналогии с нормами 
о собственном жилье граждан.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФОРУМ Поиск деловых партнеров

НОВЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ
Завершила свою работу 29-я 
международная туристическая 
выставка MITT-2023 в Москве. 
Северная Осетия подписала 
несколько важных соглашений. 

Подготовила 
Залина ГУБУРОВА

Число посетителей (14830 чел.) превысило 
показатель прошлого года более чем на 60%. 
На этот раз были представлены 57 регионов 
России, в числе которых – Северная Осетия, 
и 20 стран мира.  

О том, что РСО–А подписала несколько 
соглашений на выставке, сообщил в своем 
телеграм-канале глава республики Сергей 
Меняйло. 

Надо сказать, что ее география очень ши-
рока и включала Иран, Индонезию, Таиланд, 
Уганду, Алжир, Беларусь, Узбекистан, Кирги-
зию, Шри-Ланку и многие другие точки при-
тяжения для туристов. 

Среди участников MITT-2023 – ведущие опе-
раторские компании по выездному и внутрен-
нему туризму, принимающие туроператоры, 
национальные офисы по туризму, турагент-
ства, отели, гостиничные сети, а также MICE-
агентства, системы поиска и онлайн-брониро-
вания и другие.

В течение трех дней участники индустрии 
туризма и гостеприимства обсуждали тренды и 
тенденции отрасли, находили новых партнеров 
и делились своими прогнозами. Посетители в 

свою очередь могли оценить богатую экспо-
зицию, установить деловые контакты.

Одним из самых интересных событий стала 
серия презентаций туристических дестинаций 

«День путешественника на MITT. Вместе от-
крываем Россию и мир». На Большой арене 
спикеры из разных регионов страны – от Са-
халина до Севастополя – демонстрировали 

безграничные возможности родного края в 
формате увлекательных рассказов и пре-
зентаций.

Осетия развернула на выставке свой стенд 
и познакомила многочисленных гостей форума 
с республикой. Презентация вызвала большой 
интерес у посетителей, наша делегация уже 
заключила несколько важных туристических 
соглашений. 

На стенде Осетии были представлены круп-
ный региональный туроператор «Бæлццон» 
(«Путешественник»), туроператор и компания 
по организации тематических фестивалей в 
комплексе в селении Унал «Родовые башни», 
производитель современных модульных кон-
струкций «МК-групп» и другие региональные 
туроператоры и турагентства. Участникам 
форума были показаны изделия ремеслен-
ников и пищевая продукция местного произ-
водства (гастрономический проект «Посылка 
с юга», проект Lavar, магазин национальных 
напитков). 

В телеграм-канале комитет по туризму 
благодарит центр народных промыслов, Лизу 
Габарати, мастера-ремесленника Аркадия 
Тебиева и  Диану Туаеву, автора дизайн-про-
екта стенда.

Добавим, MITT – это международная де-
ловая площадка для стран, регионов и тури-
стических компаний со всего мира, которые 
представляют свои продукты и услуги на рос-
сийском рынке. Участники и посетители могут 
найти новых клиентов и партнеров, а также 
узнать о трендах индустрии на уникальных 
мероприятиях деловой программы.
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

По вопросам 
размещения рекламы 
и платных объявлений 

обращайтесь 
по телефонам: 

25-11-18, 25-93-72,
25-31-22

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 2023 года 
публикует информационно-рекламные сообщения и объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, сельскохозяйственных, строительных, торговых 
организаций, предприятий различных форм собственности, учебных и культурно-

зрелищных заведений по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

 ПРОДАЮ 
ÄÎÌÀ 

  КАПИТАЛЬНЫЙ ДОМ-ДАЧУ 
(все уд., бассейн, сауна, гараж, 
футбольное поле 40х20) в с. Ко-
дахджине (отличное располо-
жение – рядом лес, река). Цена 
догов. Тел. 8-918-829-39-77.

  СРОЧНО! 2-ЭТ. ДОМ-
ОСОБН. ИЗ 5 КОМН. пл. 140 м2 
(отдельный двор, з/у нет, требу-
ется косм. ремонт). Тел. 8-918-
825-90-70.

  ДОМ пл. 153 м2 (з/у 10 сот., 
на з/у  также имеется гараж и 
хозпостройка) в ст. Архонской 
на ул. Петра I,  50 – 6,1 млн руб. 
Тел. 8-928-065-36-38.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ВИБРОПРЕССОВАННУЮ 
ТРОТУАРНУЮ ПЛИТКУ-
БРУСЧАТКУ, разных цветов, 
толщина 4–6 см – от 500 руб./
м2. Тел.: 8-928-705-65-70, 
8-962-772-29-01.

СДАЮ 
  В АРЕНДУ СКЛАДСКОЕ 

ПОМЕЩЕНИЕ пл. 600 м2 на ул. 
Черноморской, 3 (р-н хладоком-
бината) – 35 т. р. Тел.: 8-928-
490-25-95, 8-928-072-75-17. 

 УСЛУГИ 
  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 

ЗАУР ТАНДЕЛОВ предлагает 
вам юридическую помощь на 
дистанционном уровне: призна-
ние банкротом гражданина, со-
ставление договора, искового 
заявления, жалобы, претензии, 
возражения; подготовка доку-
ментов в суд, а также миграци-
онные услуги. Полностью буду 
контролировать дело от начала 
до конца.  Тел. 8-909-474-29-87.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ: РЕМОНТ 
СТУЛЬЕВ, КРОВАТЕЙ; ЗАМЕ-
НА САЛАЗОК НА КОМОДЕ; 
МЕЛКИЙ РЕМОНТ ДИВАНОВ 
на дому у заказчика. Тел. 8-928-
928-77-00.

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ И ТА-
БУРЕТОК. Тел. 8-919-428-64-
62.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. 
Гарантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 
97-36-36. 

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов на 
дому у заказч. с гарант. Тел.: 
58-37-86,  93-98-77,  8-918-823-
98-77.  

  Изготавливаем метал-
лические изделия на заказ: 
ОГРАЖДЕНИЯ, НАВЕСЫ, 
ВОРОТА, ПЕРИЛА и т. д. 
Качественно и по доступной 
цене. Тел. 8-988-875-57-79, 
Сергей Гокоев.

  ФОРМИРОВАНИЕ ХВОЙ-
НЫХ РАСТЕНИЙ И КУ-
СТАРНИКОВ. ОБРЕЗКА 
ФРУКТОВЫХ ДЕРЕВЬЕВ И 
ВИНОГРАДА. Тел. 8-989-132-
13-30.

  РАБОТА НА КЛАДБИЩЕ: 
УКЛАДКА ГРАНИТНОЙ И 
ТРОТУАРНОЙ ПЛИТКИ; БЕ-
ТОННЫЕ ОПАЛУБКИ, УСТА-
НОВКА ПАМЯТНИКОВ.  Тел. 
8-918-826-17-30.

 РАЗНОЕ 
  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИ-

ЛУ МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ 
КРОВЛИ квартир, гаражей, 
складских помещений, админи-
стративных зданий современ-
ными материалами; ГИДРОИ-
ЗОЛЯЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. 
Кач. гаран. Тел. 8-919-420-47-95. 

МНЕНИЕ   Ученые предлагают решение экологической проблемы

ЧТО ДЕЛАТЬ С ЗАГРЯЗНЕННОЙ ПОЧВОЙ
Долгое время общественность республики на всех уровнях будировала вопрос влияния деятельности ОАО «Электроцинк» на среду 
обитания и здоровье жителей. 

Иван АЛБОРОВ, 
доктор технических наук, профессор, 
заслуженный эколог России,

Фатима ТЕДЕЕВА, 
кандидат технических наук, доцент, 
заслуженный эколог РСО–А.

Все комментарии вокруг этой темы сво-
дились к тому, что предприятие является 
главным источником загрязнения окружа-
ющей среды, и претензии по всем вопросам 
ухудшения качества атмосферного воздуха, 
водной среды и почвы относятся лишь к это-
му источнику загрязнения. Но, как известно, 
завод закрыт на консервацию в 2018 году, и, 
казалось бы, все проблемы с его остановкой 
должны были исчезнуть. В этой связи хотели 
бы внести некоторую ясность и расставить 
акценты на сегодняшнее экологическое со-
стояние. В поисках истины будем опираться на 
официальную общедоступную информацию: 
государственные доклады Минприроды РФ 
и РСО–А; государственные доклады Роспо-
требнадзора и действующую нормативно-пра-
вовую базу санитарного законодательства. 

Ãèãèåíè÷åñêàÿ îöåíêà 
ñîñòîÿíèÿ ðåãèîíà

Мониторинговые наблюдения за состоя-
нием городской среды показывают, что про-
изошли значительные изменения площади 
техногенного ареала загрязнения в сторону 
увеличения при существенном снижении 
коэффициента концентрации большинства 
токсичных элементов (особенно свинца и 
цинка). Одновременно идет интенсивный 
рост загрязнения городской среды выбросами 
автотранспорта, что придает синергетический 
эффект на развитие традиционных форм за-
болеваний.

 Первый экологический рэнкинг российских 
регионов под названием «Кому на Руси ды-
шать хорошо» составлен АКРА (рейтинговое 
агентство России) в 2022 г. на базе официаль-
ных данных, по которым рассчитан комплекс-
ный индикатор состояния окружающей среды 
в каждом регионе. Индекс Северной Осетии 
и Рязанской области, «где работа основных 
предприятий-загрязнителей (цветной метал-
лургии и НПЗ соответственно) не смогла ком-
пенсировать наносимый ими экологический 
вред», был снижен «за негативную динамику 
уровня экологичности валового регионального 
продукта». Рейтинговый показатель включа-
ет динамику шести показателей за последние 
три года: выбросы вредных веществ, сброс 
загрязненных сточных вод, отходы произ-
водства и потребления, водопотребление, 
энергопотребление, а также затраты на ох-
рану окружающей среды. 

На основе сопоставления данных статисти-
ки загрязнения почвы по зонам экологическо-
го неблагополучия на территории республики 
выделены два площадных участка, в пределах 
которых химиче ское загрязнение почв дости-
гает чрезвычайно опасного уровня: Владикав-
казский и Моздокский. 

Владикавказский участок включает техно-
генный ореол загрязнения тяжелыми метал-
лами общей площадью 42 кв. км, который 
охватыва ет почти весь город, за исключением 
западной и южной окраин. Образование его 
обусловлено деятельностью главным образом 
метал лургических предприятий, в связи с чем 
ореол загрязнения почв имеет концентриче-
ски зональное строение и увязан с розой 
ветров. 

Íàèáîëåå îïàñíûå çîíû
В центральной части ореола выделя-

ется ядерная зона площадью 5,6 кв. км с 
чрезвычай но опасными уровнями загрязнения 
почв тяжелыми металлами. 

Не будем приводить цифры многократного 
превышения допустимых концентраций по 
отдельным элементам. Они имеются в свобод-
ном доступе. В пределах зоны с чрезвычайно 
опасными уровнями загрязнения находятся 
промплощадки заводов «Электроцинк», 
«Победит», территория их отвального поля, 
промплощадки некоторых других заводов, а 
также кварталы жилой застройки, объекты 
образования, здравоохранения и соцкуль-
тбыта. За ней располагается зона с опасными 
уровнями загрязнения почв тяжелыми метал-
лами площадью 11,1 кв. км. 

Читатели помнят, как в УГМК принимались 
меры по экологической реабилитации терри-
торий трех детских площадок в зоне влияния 
завода, а также выполнялись исследования 
по реабилитации детей и беременных женщин 
в той же зоне. Беременные женщины были 
под наблюдением врачей, получены поло-
жительные результаты анализов. Почему-то 
эти инициативы были приостановлены после 
перевода завода в режим консервации. Во 
Владикавказе под негативным воздействием 
прошлого экологического ущерба находятся 
порядка 133,2 тыс. человек. 

À ÷òî äàëåå?
 В современной российской и зарубежной 

практике имеется ряд эффективных вариан-
тов реабилитации загрязненных тяжелыми 
металлами земель. Наиболее приемлемым 
методом реабилитации таких загрязненных 
почв является санация, под которой понимают 
систему методов и способов, приводящих к 
уменьшению токсичного действия тяжелых 
металлов (ТМ) или снижения их в почве до 
фонового уровня. Различные способы санации 

загрязненных ТМ почв оценивают по таким 
критериям, как: экологическая безопасность, 
технологическая эффективность и экономи-
ческая целесообразность. 

Êàêîé âàðèàíò ñëåäóåò ïðèíÿòü 
â íàøèõ óñëîâèÿõ?

 Принятие варианта восстановления почвы 
до санитарно допустимой степени зависит от 
уровня загрязнения.

Фиторемедиация. Поглощение тяжелых 
металлов растениями зависит от содержания 
их подвижных форм в почве. Существование 

этих форм определяется свойствами и плодо-
родием почв, биогеохимическими процессами, 
интенсивностью и объемами поступления 
тяжелых металлов в почву, выносом рас-
тениями. 

Уменьшение количества подвижных 
соединений. Внесение сорбента ослабляет 
перераспределение общего содержания 
металлов по почвенному профилю под дей-
ствием нисходящих токов влаги и приводит к 
избыточной аккумуляции металлов в самом 
верхнем слое почвы.

 Традиционная технология. Снятие за-
грязненного слоя и его переработка, или сня-
тие загрязненной почвы с последующей очист-
кой и возвращением обратно. Обычно такие 
операции проводят на небольших участках 
– это дорогостоящий способ рекультивации.

Применение биологических методов восста-
новления и очищения почвы, на наш взгляд, 
обеспечивает как экологическую безопас-
ность, так и экономическую выгоду. В связи 
с этим весьма актуальным является восста-
новления загрязненных почв с использова-
нием различных растений фиторемедиантов. 
 При совершенствовании этого метода основ-
ное внимание уделяется отбору растений, 
способных трансформировать совместно с 
симбиотическими микроорганизмами токсич-
ную часть поллютантов, переводя их в менее 
подвижную и активную форму 

Наиболее устойчивыми к повышенному 
содержанию тяжелых металлов в почве явля-
ются представители семейств крестоцветных, 
злаковых и бобовых.

 Учитывая масштабы и интенсивность за-
грязнения почвенного слоя г. Владикавказа 
тяжелыми и токсичными металлами, пагубно 
влияющими на формирование биоразнообра-
зия городской среды и на здоровье прожи-
вающего в этой зоне населения, считаем не-
обходимым при формировании Федеральной 
государственной программы социально-эко-
номического развития республики включить в 
него проект реабилитации техногенно-загряз-
ненных земель г. Владикавказа тяжелыми ме-
таллами как объекта программы, связанного 
с ликвидацией накопленного экологического 
ущерба.

ПАМЯТЬ   Он был настоящим воином

ЭТА БОЛЬ НЕ ПРОЙДЕТ НИКОГДА...
На Аллее Славы г. Владикавказа почтили память Героя Российской Федерации Андрея Владимировича 
ДНЕПРОВСКОГО. Человека, посвятившего себя ратному труду, который стал для него призванием.

Татьяна ШЕХОДАНОВА,
фото автора

Мичман проходил службу в составе отдельного 
полка морской пехоты Тихоокеанского флота. В 
начале января 1995 года он прибыл в Чечню. От-
деление флотской разведки под командованием 
Андрея ходило в рейды, захватывало пленных, 
устраивало диверсии на путях движения дудаев-
ских отрядов. 

Из наградного листа: «21 марта 1995 года при 
выполнении боевой задачи по захвату высоты 
Гойтен-корт разведгруппа скрытно подошла к 
высоте, выявила и обезвредила боевое охранение 
боевиков, уничтожив одного и взяв в плен двоих. 
В ходе скоротечного боя лично уничтожил двух 
боевиков, обеспечил беспрепятственный подход 
роты к высоте и успешное выполнение боевой за-
дачи без потерь личного состава. Геройски погиб 
при уничтожении очередной засады боевиков». Он 
был единственным погибшим в том бою, который 
окончился победой разведгруппы.

За мужество и героизм, проявленные при выпол-
нении боевого задания, прапорщику Днепровскому 
Андрею Владимировичу присвоено звание Героя 
Российской Федерации (посмертно).

– Прошло 28 лет, как случилось это горе. Но 
со временем все больнее и больнее вспоминать 
те страшные дни, когда мне сообщили о гибели 
сына. Никуда не исчезают воспоминания, как я 
его опознавала, везла сюда. Эта боль не пройдет 
никогда, – сказала Татьяна Днепровская, мама 
героя. – Я благодарю всех, кто пришел сюда. 

Всех, кто помогает мне в сохранении памяти 
погибших ребят.

На митинге выступили глава муниципального 
образования «г. Владикавказ» Александр Паци-
орин, военный комиссар г. Владикавказа Роберт 

Бегизов, военный священник 58-й армии протои-
ерей Тимофей Остаев.

Школьники и преподаватели из классов ст. Ар-
хонской и г. Беслана, носящих его имя, возложили 
цветы на могилу героя.

УЧЕНИЯ   
Военнослужащие 
прошли курс 
тактической 
медицины 

В полевых 
условиях 
Специалисты 
медицинской 
службы воинских 
частей 58-й 
общевойсковой 
армии Южного 
военного округа 
(ЮВО) приняли 
участие в занятиях 
по тактической 
медицине 
в Северной Осетии. 

Пресс-служба ЮВО 

Военные медики трени-
ровались в оказании меди-
цинской помощи в полевых 
условиях в ходе ведения ус-
ловных боевых действий. В 
частности, военнослужащие 

оказали помощь условно ра-
ненному бойцу на поле боя с 
наложением жгута для оста-
новки артериального крово-
течения из раны. Также ме-
дики выполнили эвакуацию 
уловного пострадавшего с 
опасного участка в укры-
тие, с помощью санитарного 
автомобиля – в мобильный 
полевой госпиталь для сле-
дующего этапа медицинской 
помощи. 

Кроме того, специалисты 
провели отдельную трени-
ровку в преодолении полосы 
препятствий с выполнени-
ем стрелковых упражнений 
учебных стрельб.

СОЦИАЛЬНЫЙ  ФОНД РОССИИ   
Начиная с июня этого года, будет 
введена единая дата выплат из 
материнского капитала на детей 
до 3 лет 

В единый день
Ежемесячная выплата из маткапитала будет 
перечисляться семьям в единый день доставки. 
Семьи, оформившие такую меру поддержки, 
начнут получать средства 5-го числа каждого 
месяца. Приходить они будут не за текущий, 
а за предыдущий месяц. 

Пресс-служба Отделения СФР по РСО–А

Пока даты выплат из маткапитала различаются: в ряде регио-
нов их переводят с 1-го по 15-е число, а где-то – с 16-го по 25-е. В 
Северной Осетии в настоящее время выплата производится со 2 
по 6 число. Деньги при этом поступают за текущий месяц, то есть 
в марте семьи получают выплаты за март, в апреле – за апрель.

В связи с изменением сроков выплаты, средства за апрель будет 
перечислены получателям в республике 14 апреля. С июня начнут 
применяться новые правила, и семьям в любой точке страны вы-
платы будут приходить в один день – 5-го числа, за предыдущий 
месяц. Отделение Социального фонда России (СФР) по РСО–А 
обращает внимание, что впервые новая дата будет применена к 
пособию за май – деньги на счет поступят семьям 5 июня.

Переход к единому дню зачисления средств произойдет автома-
тически, родителям не нужно в связи с этим никуда обращаться. 
Чтобы семьи были готовы к изменениям, отделения Социального 
фонда РФ уже до конца марта начнут рассылку уведомлений о 
новых датах получения выплат.

Напомним, что право на ежемесячные средства из материнско-
го капитала имеют семьи, чей доход меньше двух прожиточных 
минимумов на душу населения в регионе. При расчете дохода 
учитываются зарплаты, премии, пенсии, больничные и ряд других 
поступлений, которые получают родители и дети. Сумма еже-
месячной выплаты равна прожиточному минимуму ребенка в 
регионе: в Северной Осетии – 12818 тыс. руб. До 2023 года еже-
месячные средства из материнского капитала полагались только 
на второго ребенка в семье, с этого года выплату можно оформить 
на каждого малыша в возрасте до 3 лет. 

Региональный контакт-центр СФР: 8-800-600-03-71 (с 9:00 до 
18:00, в пятницу – с 9:00 до 16:45). 

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ   В Кировском районом ДК состоялся показ фильма 
«Брестская крепость»

О БЕСПРИМЕРНОМ МУЖЕСТВЕ
На демонстрацию художественного фильма «Брестская крепость» пришли учащиеся 8-х – 11-х классов средних 
школ с. Эльхотова вместе со своими педагогами. 

А. КУБАЛОВ, фото автора 

Двухчасовая кинокартина рассказыва-
ет о героической обороне Брестской кре-
пости, которая 22 июня 1941 года приняла 
на себя первый удар немецко-фашистских 
войск. В ней с документальной точностью 
описываются события, происходившие 
в те дни. 

Перед началом фильма выступила за-
меститель главы АМС района Ирина Ба-
саева, по инициативе которой состоялся 
показ. Ирина Юрьевна рассказала школь-
никам, как защитники Брестской крепости 
стояли насмерть, до последнего патрона.

– Сегодняшнее поколение должно знать 
всю правду о той войне и какую неимовер-
но высокую цену заплатили наши старшие 

за победу в ней. Они прошли через несколь-
ко лет ада и выстояли, победили. Великая 
Отечественная война унесла миллионы жиз-
ней, стерла с лица земли тысячи населенных 
пунктов, но не сломила героических воинов-
фронтовиков и самоотверженных тружени-
ков тыла. Наша страна выстояла благодаря 
братству народов Советского Союза и их 
подвигам, – отметила Ирина Басаева. 

– Многие присутствовавшие в кинозале 
говорят, что фильм произвел на них неиз-
гладимое впечатление. В той войне среди 
защитников Родины разных националь-
ностей были и несколько десятков тысяч 
жителей нашей республики, в том числе и 
представители нашего района, – сказала 
по завершении показа педагог СОШ № 1 
с. Эльхотова Луиза Ходова.

И. БасаеваИ. Басаева
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РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие – от 35000 
до 55000 рублей (в зависимости от 
должности, классной квалификации, 
выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 

45 лет;
отсутствие судимости у кандидата 

и его близких родственников.
ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:

возможность получения удостоверения ветерана боевых 
действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья – 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного 

обеспечения военнослужащих, приобретение жилья за счет 
государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
Адрес: ул. Б. Лакути, 65 

(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

Билеты продаются онлайн и в кассе театра. Также посетить театр можно по Пуш-
кинской карте. Справки по тел. 55-14-68. Зал оснащен аппаратурой для синхронного 
перевода. Принимаются коллективные заявки.

(12+)

25–26 марта  ПРЕМЬЕРА спектакля   И. Арнигона

«ЧЕЛЕ» 
Начало в 18 часов

Режиссер-постановщик – народный артист РСО–А 
Александр БИТАРОВ.
Художник-постановщик – А. ДЗИОВ.
Художник по костюмам – Л. ГАБАРАТИ.
Хореограф – заслуженный работник культуры РСО–А, заслужен-
ный артист РСО–А Л. ДЗУГУТОВА.
Композитор – заслуженный артист Республики Южная Осетия 
М. ПЛИЕВ.
Музыкальное оформление – О. ХОДОВ.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

УТЕРЯННЫЙ
диплом СБ 3384767, выданный 

в 2003 г. Владикавказским торго-
во-экономическим техникумом 
(ныне – ГАПОУ «Владикавказ-
ский торгово-экономический 
техникум») на имя ХАЧАТУРЯНА 
Хачатура Артуровича, считать 
недействительным.

УТЕРЯННЫЙ
диплом серии  101505  № 

0003777, регистрационный № 
9843, выданный в 2020 г. ФГБОУ 
ВО «Горский ГАУ» на имя ТУ-
РИЕВА Сослана Артуровича, 
считать недействительным.

ВНИМАНИЕ!
Р Е Г И О Н А Л Ь -

НАЯ ОБЩЕСТВЕН-
Н А Я  П Р И Е М Н А Я 
П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Я 

ПАРТИИ «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
Д. А. МЕДВЕДЕВА совместно с 
Общероссийской обществен-
ной организацией «Ассоциа-
ция юристов России» 31 МАР-
ТА ПРОВЕДЕТ ЕДИНЫЙ ДЕНЬ 
ОКАЗАНИЯ БЕСПЛАТНОЙ 
ЮРИДИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ.

Запись на прием по тел.: (8672) 54-24-47.

КИНО   Фильм, пронизанный настоящей любовью к своим корням

Доктор Мольс прибыл в Москву
В Доме «Русское зарубежье» им. А. И. Солженицына в рамках российской 
премии в области неигрового кино «Золотая свеча» состоялся премьерный 
показ документальной картины Вадима ЦАЛИКОВА «Мой брат доктор Мольс», 
вошедшей в десятку лучших картин шорт-листа кинопремии. Отметим, что он 
был выбран из 150 работ номинантов.

Залина ГУБУРОВА

Конференц-зал «Русского за-
рубежья» был полон, а перед вхо-
дом зрителям предоставлялась 
возможность познакомиться с 
еще одной ипостасью режиссера 
и главного героя фильма – с их со-
вместной выставкой акварельных 
и графических работ «Бельгия: 
далекая и близкая». 

Среди гостей на показе присут-
ствовали народный артист России 
Юрий Назаров, который снялся у 
Вадима Цаликова в одном из эпи-
зодов фильма, столичные артисты 
и режиссеры, представители ди-
пломатических миссий, известные 
осетинские деятели культуры Та-
мерлан Ходов, Эльбрус Цогоев, 
Олег Цхурбаев, Игорь Лотиев и 
многие другие. Картину представ-
ляли режиссер и главные герои – 
бельгийский врач Серж Мольс, он 
специально прилетел на премьеру 
из Брюсселя, и его младший брат 
Алексей, который уже 32 года 
живет в Москве.

Открыли вечер президент меж-
дународного кинофестиваля «Рус-
ское зарубежье» Сергей Зайцев 
и директор Дома «Русское за-
рубежье» Виктор Москвин. Они 
отметили высокую значимость 
фильма, словно нитью соединя-
ющего наших соотечественников, 
выходцев из России, с их историче-
ской родиной. В действительности 
братья Мольс, сыновья Густава 
Мольса, главы семейства родом 
из Омска, до 10 лет жившего в 
Москве, сохранили традиции и лю-
бовь к стране, которую в 37-м году 
пришлось покинуть их отцу. Но эта 
духовная связь с родиной никогда 
не прекращалась. Именно поэтому 
младший сын Алексей вернулся в 
90-е годы в Москву и продолжает 

здесь жить, воспитывать детей, 
а Серж, всю жизнь проживший в 
Брюсселе, даже в сегодняшнее 
сложное время в 70-летнем воз-
расте сделал все, чтобы вновь 
оказаться в Москве: в столице в 
последний раз он был в 2018 году. 

Зрители очень тепло приняли 
фильм, по окончании кинопока-
за Сержу Мольсу, как главному 
герою картины был вручен По-
четный диплом Дома «Русское 
зарубежье» за вклад в сохранение 
русской культуры в Бельгии. Зри-
тели и участники показа искренне 
поблагодарили создателя карти-
ны Вадима Цаликова и героя его 
фильма. 

Сергей Аксенов, член зритель-
ского жюри «Золотая свеча»: 

– Это событие в культурной и 
духовной жизни. Фильм с самого 
начала погружает нас в прекрас-
ную, трогательную, душевную ат-
мосферу, и с картиной не хочется 
расставаться. Прекрасные герои, 
отлично сложенное повествова-
ние, просто идеальная картина 
для тех, кто понимает, чувствует 
душой, верит и любит.

Ирма Крекнина, поэтесса, ав-
тор и исполнитель песен:

– Вадима Цаликова я знаю как 
известного российского режиссе-
ра-кинодокументалиста и прежде 
всего как автора фильмов о Бес-
лане. Но он – создатель не только 
трагического кино. Очень рада, 
что Вадим умеет снимать и такие 
жизнеутверждающие фильмы, 
пронизанные настоящей любо-
вью, и понимаю, какой у него боль-
шой авторский потенциал. Вот 
так увидеть врача-европейца и в 
то же время русского европейца 
действительно дорогого стоит. 

Зоя Чельдиева, президент 
Международного фонда содей-

ствия и продвижения новых тех-
нологий в социальной и куль-
турной сфере:

– Семья доктора Мольса по-
казывает, что в сегодняшнее 
сложное время Россия остается 
страной возможностей и миролю-
бия. Если бы старшие поколения 
не передали эту любовь к ней в 
свое время Сержу и Алексею, 
последний не вернулся бы сюда 
жить и работать, не воспитал бы 
здесь троих своих сыновей... и, на-
верное, сегодня бы доктор Серж 
Мольс не приехал на премьеру 
этого прекрасного фильма. 

Сам режиссер поблагодарил 
своего героя за работу над кар-
тиной и искренность, с которой 
делился воспоминаниями о своем 
детстве, прошлом и настоящем, о 
том, что волнует его сейчас. 

«Я понимаю, почему в этой се-
мье так крепки традиции. Конечно, 
прежде всего это исходило от 
отца Сержа и Алексея Густава. 
Но заслуга Сержа в том, что он 
является не просто преемником 
этих традиций, а строит свою 
жизнь так, что в ней всегда со-
храняется любовь к корням: к 
92-летней матери, сыну, брату и 
племянникам, живущим в России. 
И, конечно, большая любовь к сво-
им пациентам, для которых Серж 
всегда находит особый подход. 
Это человек, исполняющий свой 
врачебный долг по призванию, 
но он еще и большой художник, 
творчество которого неразрывно 
связано с его работой», – отметил 
Вадим Цаликов. 

В декабре этого года состоятся 
подведение итогов кинопоказов 
и торжественное вручение пре-
мии «Золотая свеча». Желаем 
создателю фильма, его героям и 
съемочной группе удачи! 

ВСТРЕЧА    Контакты крепнут

Гвардейцы готовят 
концерт
Заместитель начальника Управления Росгвардии 
по Республике Северная Осетия – Алания по 
военно-политической работе полковник Сергей 
КУЧЕРОВ встретился с директором Дворца 
культуры «Металлург»  Казбеком ЛАЛИЕВЫМ. 

В  р а м к а х 
встречи сторо-
н ы  о б с у д и л и 
перспективы 
дальнейшего 
сотрудничества 
и договорились 
о проведении 
концерта Ан-
самбля песни 
и пляски Севе-
ро-Кавказского 
округа Войск 
Национальной 
гвардии Россий-
ской Федерации 
на сцене Дома 
культуры.

В завершение полковник Сер-
гей Кучеров передал коллективу 
Республиканского дома народно-

го творчества благодарственное 
письмо начальника тероргана 
генерал-майора Валерия Голо та.

ПРОЕКТ    В центре «Вершина» заработало 
литературное кафе

Успешного старта!
Испокон веков поэзия объединяла людей. Она заставляла 
задумываться над разными жизненными ситуациями, 
воспитывала чувство прекрасного. Поэзия и сегодня 
продолжает выполнять эстетическую и просветительскую 
миссию.

Юлия ДАРЧИЕВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Полезно обращаться к ней не только 
взрослым, но также приобщать детей 
и молодежь. С раннего возраста ей не-
обходимо обогащать культурный багаж 
ребенка. А в этом, несомненно, могут 
помочь поэтические произведения клас-
сиков отечественной литературы.

В образовательном центре «Вершина» 
прошла первая встреча литературного 
кафе «Бродячая собака». Участники 
обратились к Серебряному веку русской 
поэзии. 

 Формат проекта предполагает творче-
ские встречи, театральные постановки, 
поэтические дуэли и вечера-диспуты. 
Работа литературного кафе будет на-
правлена на развитие творческих и 

познавательных интересов школьников 
республики в области русской и зару-
бежной литературы. «У нас очень много 
людей, которые любят и ценят поэзию. 
Поэтому мы не могли пройти мимо данно-
го направления и открыли литературное 
кафе. Руководит им победительница 
конкурса «Учитель года» Лейла Джи-
оева. Мы хотим, чтобы на наших меро-
приятиях собирались люди, которым 
небезразлична судьба русского языка. 
Очень важно, особенно сейчас, чтобы 
дети слышали правильную русскую 
речь, воспитывались на лучших образ-
цах классической литературы», − под-
черкнула директор образовательного 
центра «Вершина» Залина Вардашева. 

Почетными гостями мероприятия ста-
ли министр образования и науки РСО–А 
Элла Алибекова, заместитель главы 

АМС г. Владикавказа Зита Салбиева 
и инженер лесного хозяйства Роальд 
Каупуш. 

«Я надеюсь, что литературное кафе 
– это зарождение чего-то нового и по-
лезного. Успешного старта проекту, и 
пусть все получится!» − сказала Элла 
Алибекова. 

В театрализованной форме школьники 
подготовили рассказ о представителях 
Серебряного века Дмитрии Мережков-
ском, Зинаиде Гиппиус, Александре 
Блоке, Николае Гумилеве, Анне Ахма-
товой, Сергее Есенине, Владимире Ма-
яковском, Игоре Северянине и Марине 
Цветаевой. Задумка была в следующем: 
участники представления выступают в 
роли названных поэтов. Они как будто 
бы находятся в петербургском арт-кафе 
«Бродячая собака», и когда их называют 

ведущие, выходят и декламируют стихи. 
Кстати говоря, кафе «Бродячая соба-

ка» реально существовало. Это был один 
из центров культурной жизни Петрогра-
да. Здесь устраивались театральные 
представления, лекции, поэтические 
и музыкальные вечера, выступали из-
вестные поэты. 

Изюминкой встречи стало выступле-
ние артиста филиала Мариинского теа-
тра в РСО–А Ильи Гиоева. Он исполнил 
песни на стихи Гумилева и Маяковского. 
Своим умением буквально на ходу сочи-
нять стихи покорил собравшихся Роальд 
Каупуш. Он подчеркнул, что поэзия в 
91 год заставляет его чувствовать себя 
молодым. Это неудивительно, ведь твор-
чество классиков – вне времени и воз-
раста. Оно окрыляет, придает сил жить 
и вдохновляет на новые свершения!  

КОНКУРС   Амина САВЛАЕВА – 
победительница конкурса МВД России

Участковый глазами 
детей
В МВД России подведены итоги конкурса детского 
художественного творчества «Участковый глазами 
детей», который проводился в целях освещения 
деятельности службы участковых уполномоченных 
полиции в преддверии ее 100-летнего юбилея.

Подготовила З. КАЙТОВА

В конкурсе принимали участие дети и внуки сотрудников и ветеранов 
органов внутренних дел в трех возрастных категориях в номинациях 
«Профессия – участковый уполномоченный полиции» и «Гражданствен-
ность и патриотизм».

Первый этап проходил в территориальных органах МВД России с 1 
декабря 2022-го по 23 января 2023 года. Конкурсными комиссиями на 
региональном уровне были выбраны победители, которые прошли в 
заключительный этап.

Работы оценивались по нескольким критериям, в числе которых  –
техника исполнения и оригинальность замысла. Конкурсная комиссия 
МВД России под председательством заместителя начальника ГУОООП 
МВД России генерал-майора полиции Вадима Гайдова определила 
победителей.

Северо-Осетинская респу-
бликанская организация Об-
щероссийского профсоюза 
работников государственных 
учреждений и общественного 
обслуживания РФ выражает 
глубокое соболезнование заме-
стителю директора  ГБУ соци-
ального обслуживания РСО–А 
«КЦСОН Промышленного рай-
она г. Владикавказа» А. Б. Ци-
риховой по поводу гибели сына, 
участника СВО

УРТАЕВА
Виталия Татаркановича.

Коллектив Министерства 
труда и социального развития 
Республики Северная Осетия 
– Алания выражает глубокое 
соболезнование заместителю 
директора  ГБУ социального 
обслуживания РСО–А «Ком-
плексный центр социального 
обслуживания населения Про-
мышленного района г. Влади-
кавказа» А. Б. Цириховой по 
поводу гибели сына, участника 
СВО

УРТАЕВА
Виталия Татаркановича.

Коллектив ГБУ «Комплексный 
центр социального обслужива-
ния населения Северо-Запад-
ного района г. Владикавказа» 
выражает глубокое соболезно-
вание заместителю директора 
ГБУ «КЦСОН ПР» А. Б. Цири-
ховой по поводу гибели сына, 
участника СВО

УРТАЕВА
Виталия Татаркановича.

Студенты группы Стб-21-2  ар-
хитектурно-строительного фа-
культета  Северо-Кавказского 
горно-металлургического  ин-
ститута (государственного тех-
нологического университета)   
выражают глубокое соболезно-
вание  однокурснику Дзамбола-
ту Тотрову  по поводу  кончины 
отца

ТОТРОВА 
Амира Цараевича.

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о без-
временной кончине 

ДЗГОЕВА
Валерия Астархановича.

Гражданская панихида состо-
ится 24 марта по адресу: ул. Га-
диева, 24. 

Семьи Най-
фоновых и Саки-
евых выражают 
искреннюю при-
знательность и 
благодарность 
всем, кто раз-
делил с ними го-
речь утраты 

НАЙФОНОВОЙ-САКИЕВОЙ 
Зои Борисовны, 

и сообщают, что 40-дневные 
поминки со дня ее кончины со-
стоятся 25 марта по адресу: с. 
Новый Урух, ул. А. Озиева, 33. 
Родные и близкие искренне 

благодарят всех, кто разделил 
с ними горечь утраты 

САБАНОВА Игнатия 
Маркленовича, 

и сообщают, что 40-дневные 
поминки со дня его кончины со-
стоятся  25 марта по адресу: г. 
Дигора, ул. Билаонова,  196.
Семья Миси-

ковых искрен-
не благодарит 
всех, кто раз-
делил с ней 
горечь утраты 

МИСИКОВА 
Урузмага 

Николаевича, 
и сообщает, 

что годовые 
поминки со дня его кончины 
состоятся 25 марта по адресу: 
пос. Заводской, ул. Полевая, 25. 

Семья Дар-
чиевых благо-
дарит всех, 
кто разделил 
с ней горечь 
утраты 

ДАРЧИЕВА 
Руслана 

Ефимовича, 
и сообщает, 

что 40-днев-
ные поминки со дня его кончины 
состоятся 25 марта по адресу: г. 
Алагир, ул. Ленина, 131. 
Семья Мамие-

вых благодарит 
всех, кто разде-
лил с ней горечь 
утраты  

МАМИЕВА 
Тузбека 

Харитоновича, 
и сообщает, 

что годовые по-
минки со дня 
его кончины состоятся 25 марта 
по адресу: с. Коста, ул. Мамие-
ва, 41.

КРИМИНАЛ   
Жительницу республики 
ввели в заблуждение 
относительно 
«бесплатных подарков»

СЕКТОР «ПРИЗ»! 
Пенсионерка из Моздокского 

района Северной Осетии попа-
лась на уловки мошенников под 
предлогом участия в празднич-
ной акции для пожилых людей. 

Пресс-служба 
МВД по РСО–А 

В дежурную часть ОМВД России 
по Моздокскому району поступило 
заявление от 84-летней жительни-
цы г. Моздока по факту хищения у 
нее неизвестными лицами денеж-
ных средств в размере 15 тысяч 
рублей. 

В ходе установления обстоя-
тельств произошедшего полицей-
ские выяснили, что в квартиру по-
терпевшей, расположенную на ул. 
Ленина, пришли две незнакомые 
женщины, которые предложили 
пенсионерке принять участие в 
праздничной акции, посвященной 
пожилым лицам. Незваные гости 
ввели в заблуждение бабушку 
относительно своих намерений 
преподнести ей бесплатные по-
дарки по случаю акции и путем 
обмана похитили принадлежащие 
ей сбережения. Злоумышленницы 
заявили пенсионерке о том, что 
она должна оплатить стоимость 
доставки подарков – блендера, 
чайного сервиза и графина с рюм-
ками, после чего, забрав деньги, 
поспешили скрыться. 

Пожилая женщина, оставшись с 
предметами, не представляющими 
для нее никакой ценности, осозна-
ла, что связалась с мошенницами, и 
поспешила обратиться в полицию. 

В настоящее время по данному 
факту СО ОМВД России по Моз-
докскому району возбуждено уго-
ловное дело, предусмотренное ч.2 
ст.159 УК РФ «Мошенничество». 
Расследование продолжается.
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